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Кажется, всю вторую половику декабря эта фраза не 
сходила с уст; «Заблаговременно выйдя на январский 
график, начать год без раскачки». На заверения руково
дители лесопромышленных предприятий тоже не скупи
лись. Однако на 5 января итог имеем, прямо скажем, пла
чевный.

В оперативной сводке по предприятиям «Томлеспрома» 
—сплошные минусы. В целом по объединению на трелев. 
ке отставание составляет 13,7 тысячи кубометров, на вы
возке—31 тысячу, по производству круглых лесоматериа
лов — 19,6 тысячи кубометров.

Причем не приходится говорить и о тенденциях в усиле
нии темпов работы. Напротив, отставание с каждым днем 
растет. По всем фазам.

ПОЧТИ СУТКИ ПОТЕРЯЛИ НА ПРОИЗВОДСТВЕ 
КРУГЛЫХ, ДВЕ ТРЕТИ СУТОК — НА ВЫВОЗКЕ, ПО
ЛОВИНУ — НА ТРЕЛЕВКЕ. И ЭТО ЗА ТРИ (3!) РАБО
ЧИХ ДНЯ!

Не спасают положения даже «маленькие хитрости». Де
ло в том, что суточный график на трелевке и по круглым 
составлялся из расчета 26 рабочих дней. 2 января, таким 
образом, не учитывалось. На самом же деле в этот день 
на этих фазах большинство предприятий работало. Но 
даже эти, «задельные», кубы положения не спасли.

Это еще раз подчеркивает, что, даже имея «резервный 
день», наверстать отставание куда как сложнее, чем его 
допустить. И ставку надо делать не на выходные, кото
рые затем превращаются в рабочие дни, не на длинную 
зиму, а на четкую организацию труда. Тем более что на 
вывозке выходных вообще не предусмотрено.

С срганизацией-то дело как раз и плохо. Вместо 350 ле
совоз*» на линию ежедневно выходят максимэчя 240. Да 
и не везде даже имеющиеся используются с полной отда
чей. 3 января, например, в одну смену работали все ма
шины Новотегульдетского леспромхоза, всего 37 машйно- 
смен отработал 31 лесовоз в Катайгинском ЛПХ.

То же можно сказать и по агрегатной технике. Ис
пользуется сна фактически в односменном режиме. Ис
ключение составляют разве что сайгинцы: «ЛП-19» задей
ствованы у них в три смены, «ЛП-33» — в две. Не слу
чайно, что именно это предприятие — единственное из 
22(1)—идет сегодня на трелевке с опережением графи, 
ка. Вот как надо организовывать работу!

Есть с кого брать пример и по использованию техники 
на вывозке: в круглосуточном режиме работают на трас
сах лесовозы в Аргат-НЭльском, Комсомольском, в том же 
Сайгинском леспромхозах. Близки к этому в Чаинском 
и Парабельском, на Ореховском ОЛК.

Холода — действительно испытание В лесу серьезное. 
И не только для техники, но и для людей. Противопоста
вить им можно только четкую организацию труда. Сего
дня ведь уже не секрет: 2 января томлеспромовцы поте
ряли отнюдь не из-за морозов — только к обеду, а кое- 
где и еще позже выходили люди на свои рабочие места.

Тщательный контроль и подготовка механизмов к ра
боте, тепло в гаражах, работа техники в «горячем режи
ме» (когда передается она на ходу, из рук в руки) — все 
это резервы известные. Но мало их знать и называть — 
надо еще и уметь использовать. Не остановим сползание 
минуса сегодня — завтра можем уже не наверстать. За
дача — 1.100.000 кубометров вывозки в январе — не сни
мается.

В свои 24 года Борис Пругии ие только в 
Четском лесопункте, но и во всем Ново- 
тегульдетском леспромхозе .считается од
ним из самых молодых вальЩиков. Но, 
как говорится, не все зелено, что молодо.

В работе он человек заметный. При нор
ме 81 кубометр он ежесменно успевает за
готовить 90, а то и более ста кубометров 
д()евесияы.

В декабре Борис стал членом КШ/А/.
Фото Н. Потапова.

Острый сигнал

и с к л ю ч и ть  НЕОЖИДКННОСТИ
— Довелось прошлой зи

мой проезжать по лесовоз
ной дороге от Оби до Тогу- 
ра. Была метель, и два 
«КамАЗа» из автоколонны 
№ 1975 остановились с гру
зом хлыстов прямо на трас
се. С выручкой же оказа- 

, Л0|СЬ туго: на Тогурском ЛПК 
на весь «клубок» зимников 
— один бульдозер...

Этот случай, рассказан
ный Ю. В. Федруяовым, ин
женером по лесозаготовкам 
«Томяеспрама», |Вопамнил(ся 
не случайно. В тюдобные 
ситуации попадали не толь
ко колпашевские автотранс
портники.

Казалось бы, такой ход 
событий — какая же зима 
без метелей — нетрудно 
цредвидеть. И подготовить
ся. Существует на этот счет 
о(1И.гт достаточно опробиро- 
ванный, получивший назва
ние «прикрепленная тех
ника». Суть его: под эгидой

райисполкомов ^загодя сос
тавляется в районах разна
рядка по предприят1шм на 
выделение дорожной . тех
ники и специалистов в  слу
чае заносов лесовозных 
трасс. С тем чтобы опера
тивно принять меры, как 
только поступит сигнал тре- 
звоги.
' Там, где отнеслись к это. 
:̂ му делу со всей серьезно
стью, не было и срьшов в 
лесозаготовительном кон
вейере. Но так было далеко 
не везде. Какие вьшоды 
сделаны из уроков прош
лой зимы?

— Пока никто не ставит
этот вопрос, — ответил по 
телефону председатель
Ко^пашевОкого 'гориапрдакО- 
ма Ю. М. Никоненко.

Еще категоричнее |Пред. 
седатель Первомайского
райисполкома Л. П. Корзун:

— Нет необходимости 
!Гфинимать сейчас решение!

Специалисты «Томлеспро
ма» выделяют несколько 
«болевых точек» на зимних 
трассах. Опыт прошлых лет 
показьшает, что снежные 
пробки легко могут возник
нуть на дорогах близ Нарги 
(Молчановский район), Бу- 
(шуева (Шегарокий), Ново. 
ни!колаевки .(Кривошеин- 
окий), на трассе по направ- 
лению к вахте Заря (Те- 
гульдетский). В Первомай
ском районе уязвимый 
пункт в этом смысле — 
Орехово...

Продумать план действий 
на случай снежных заносов 
еще,_не поздно. Но для это
го надо крепко уяснить, что 
судьба намеченных рубежей 
—  в руках не только лесо
заготовителей, что оператив
ная помощь им в расчистке 
зимников все равно пона
добится. Й неожиданностью 
это стать не должно.

В. СЕРГЕЕВ.

«Томскавтотранс» —  «Томлеспром»

ПОДСТАВЛЯЙ ПЛЕЧО, ПАРТНЕР!
«Как игрушечка, поблески

вает издали новый «КамАЗ», 
— отметил про себя Леонид 
Салихович Саляхов, на
правляясь от контсры Бело
ярского ЛПК к стоящей по
близости машине. С ним по
здоровались, и он кивнул в 
ответ управленцу как ста
рому знакомому. Впрочем, 
почему «как»... Несколько 
лет он, Саляхов, вместе со 
своими товарищами Влади
миром Васильевичем Тимо
феевым, тоже коммунистом, 
Геннадием Павловичем Ар
тюшиным, Владимиром Не- 
фитовичем Перемитиным пе
ребрасывают звонкий сос
нячок по самому длинному 
томлеспромовскому зимни
ку. Ветераны зимней авто- 
вывозки из автоколонны

№ 1974 стали в Белом Яре 
своими людьми.

Встречают, кстати, соответ
ственно. Вот и нынче не 
оплошали белоярцы. Сред
ства погрузки-разгрузки 
подготовили на «ять», обес
печили круглосуточное пи
тание — это само собой. 
Партнеры по сс|Цружеству 
преподнесли сюрприз. Когда 
прибыли в Белый Яр пер
вые городские «КамАЗы», 
водителям предложили раз
меститься в недавно отстро
енном общежитии.

Леонид Салихович поста
вил ногу на подножку, под
тянулся и привычно сел за 
руль. Машина плавно взяла 
с места. Настроение при
поднятое. С таким как раз и 
на трассу!

Деловое настроение усилил 
предновсгодний подарок хо
зяев. Щедрость их букваль
но ошеломила. Аккуратные 
чистенькие комнаты на два- 
три человека, сушильное 
помещение, хороший те- 
левизс.р, рация для опера
тивной связи. Есть даже не
большая кухонька с парой 
новехоньких электроплит.

Переправа. До сих пор на
мораживают белоярцы лед. 
И намучились же они, гсдао- 
рят, ньшче с трассой. То по
года подводила, то бульдозе
ров не хватало. Но водите
лям известно по опыту: до
рожники Не подкачают. Не
даром начальник сводного 
транспортного комплекса 
А. В. Коржавин лично кон
тролирует их работу. Вот он 
приветливо махнул рукой из

кабины мелькнувшей мимо 
ремонтной «летучки». От до
бротной дороги зависит поч
ти все. А все — это 80 тысяч 
кубов древесины, которые 
должны доставить за 150 ки
лометров горожане.

Эге, спрямили поворот... А  
здесь расширили полотно. 
Молодцы! Будет > разгон на 
трассе. У кого как, конечно, 
получится. Чтобы экипаж 
вез за сутки по 70—80 кубо
метров, нужна все-таки не 
только крепкая колея. Нуж
ны крепкие нервы, выдерж- 
jta. Была же буранная си-, 
туация, когда на рейс, вы
полняемый обычно за 7—9 
часов, вылетало двое суток. 
Все равно везли без останов
ки. А однажды грянула от
тепель, и колеса- машин 
взрезали снежный наст, пре

вратили его в кисель. Так и 
стояли тогда, груженые, на 
дороге в ожидании морюзца. 
Взяли свое! Еще , не одним 
рейсом обернулись затем.. 
Дороги, вроде ■ белоярского 
«марафона», закаляют ха
рактер.

Позади Школьное озеро 
речушка Оимузет, местечко 
Трешь с дышащими под де 
ргвянным настилом ручьями, 
Две трети пути. Вон и до
рожный отряд показался 
впереди — два грейдоэера, 
«Не теряют морозные дни до
рожники, — отметид про се 
бя Л, С. Саляхов. — И мы 
дело сделаем. Как положено 
при рабочей эстафете. Парт
нерам по содружеству в со
ревновании».

Н. ЧУКОВ.
Белый Яр — Томок.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  

колпектива ордена Октябрьской Революцин 
Томского манометрового завода на 1987 год

Коллектив Томского орде
на Октябрьской Революции 
манометрового завода, пре
творяя в жизнь решения 
X X V II съезда КПСС; актив
но включившись в социали
стическое соревнование за 
достойную встречу 117-й го
довщины со дня рождения 
В. И-. Ленина, 70-летия Ве
ликого Октября, принимает 
на 1987 год следуюхцие со
циалистические обязательст
ва.

Увеличить объем вьшу- 
скаемой продукции на 6 прю- 
цеятов, повысить производи
тельность труда на 6,8 про
цента. Произвести в первом 
квартале 26 процентов годо
вого объема промышленной 
продукции. Досрочно, к 30 
декабря, вьшолнить договор
ные поставки, до 25 де!*абря 
завершить отгрузку изделий 
на экспорт и для пусковых 
строек энергетики. Довести 
до 58,2 процента от общего 
объема производства выпуск 
изделий высшей категории 
качества. Освоить 5 новых 
видов товаров народного по
требления. Снизить себесто

имость продукции на 0,5 
процента сверх планового 
задания.

От внедрения научно-тех
нических разработок, про
грессивных видов техники и 
технологии получить эконо
мический эфс^кт в сумме 
600 тыс. рублей и вьювобо- 
дить не менее 70 челсвек 
работающих. Ко*мплексно 
механизировать и автомати
зировать 2 участка, освоить 
27 единиц автоматического 
оборудования, в том числе 15 
промышленных роботов, но
вые технологические про
цессы литья и окраски дета
лей приборов.

Перевести дополнительно 
300 человек на двух- и трех
сменный режим работы. До
вести охват бригадными 
фермами организации труда 
с оплатой по конечному ре
зультату до 81 процента ра
ботающих. Организовать до
полнительно не менее 4 
крупных комплексных .
сквозных бригад.

Сэксномить 55 тонн прока
та черных металлов, 350 тыс.

■ киловатт-часов электро

энергии, 1.500 г/кал тепловой 
энергии. От внедрения изо
бретений и рационализатор
ских предложений получить 
экономический эффект 210 
тыс. рублей. ,

Освоить хозспособом 760 
тысяч рублей капитальных 
вложений на строительстве 
148-квартирного жилого до
ма, начать строительство бы
тового корпуса для произ- 
водсгвФЕйых цехов, присту
пить к реконструкции завод
ского стадиона, методом на
родной стройки ввести дет
ский клуб.

В подсобном сельском хо
зяйстве сдать в Эксплуата
цию вторую очередь коров
ника, гараж, произвести за 
год не менее 27 тонн мяса. 
Оказать помощь подшефным 
совхозам «Дружба», «Усть- 
Бакчарский» в укреплении 
материально-технической ба
зы хозяйств, а также заго
товке кормов и уборке уро
жая.

(Социалистические обяза
тельства обсуждены и при
няты на собрании коллекти
ва). I
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бюро От.режевского гор
кома КПСС одобрило ини
циативу коллективов
НГДУ !«Стрежевойнефггь» 
и е т д У  «Ваоюганяефть» 
о Досрочном вводе трех но

вых нефтяных месторож
дений — Северовахокого, 
Полуденного и Западно- 
Катальгинского— к̂ 1117-й 
годовщине со дня рожде
ния В. И. Ленина. Ввод 
сразу трех месторожде
ний , должен обеспечить 
стабильность нефтедобы
вающего производства, 
прирост объемов добычи 
в васюганском районе и

поддержание на высоком 
уровне добычи в НГДУ 
«Стрежевойнефть». Все 
смежники выразили го
товность поддержать ини
циативу нефтяников и 
сделать все необходимое, 
чтобы в намеченный срок 
получить нефть новых 
месторождений и начать 
их разбуривание.

ПРОГРАММА 
«М О ЛОКО»: 
ЗА 3 0 0 0  
в 1987 ГОДУ

ПЕРВЫЙ ЭТАП СОРЕВНОВАНИЯ; 
плюс 90 кг в ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ

З а я в к а  н а  е с с е р е б р о »
На такие награды в областном социалистическом со

ревновании животноводов претендует коллектив Баткат-
ской фермы 
тября.

Н9 1 колхоза имени 50-летия Великого Ок-

Совеем недавно годовой надой на коро
ву 3.500 килограммов молока казался для 
■нас мечтой. Судите сами, в 1985 году про
дуктивность норов на ферме составила 
3j173 килограмма, и, по привычным мер
кам, расти до заветного рубежа надо было 
по меньшей мере пятилетку. Но произо
шло небьшалое: при^в 1ка в продуктивно
сти только за прошлый год составила поч
ти три центнера молока.

Однако для специалистов такой стреми
тельный рьток вперед не был неожидан
ностью. Он планировался, готовился за
ранее. Во-первых, за два последних года 
дойное стадо фермы было обновлено 
лее чем наполовину. Причем нетели от
бирались самые лучшие от высокопродук
тивных коров. Завершилась и работа по 
оздоровлению стада. В конце декабря с 
нашей фермы сняли последние ограниче
ния по бруцеллезу, и сейчас молоко сда
ем только первым сортом.
. Во-вторых, мы усилили технологический 
контроль за физиологическим состоянием 
животных. За раздоем первотелок и ново- 
тельных коров зоотехник фермы В. Н. 
Спиридонова всегда следила строго. А  вот 
время запуска для своих буренок устанав
ливали доярки. Проверить же их добросо. 
вестность весьма непросто. Надо ждать 
растела коров. И если только корова не те
лилась год-полтора, начинали разбираться. 
Доярки же находили массу объяснений. 
Осеменатор просмотрела, ветврач вовремя 
буренку не вылечил и т. д., и т. п. Псэто.му 
найти виновного в том, что ,корова вместо 
10 месяцев в гсду доилась только 8, а то и 
7, было практически невозможно. Доярка 
винила осеменатора, осеменатор—^ветврача, 
а ветврач — их обоих. Поди разберись, кто 
прав, кто виноват. И  вовсе не разбирались.

А  что если не одна доярка будет решать, 
когда запускать коров, а комиссия в со
ставе зоотехника, ветврача, осеменатора и 
доярки? Чтобы это как-то отражалось до
кументально, мы ввели .специальные тало
ны на запуск. В этом талоне записываются 
кличка коровы, время ее запуска, и внизу 
ставят свои подпИ'СИ члены комиссии. Это 
своего рода бюллетень для коровы, разре
шение на двухмесячный отщгск. Ну а ес
ли он продлится дольше, то оплачивать 
содершание коровы, не дающей молока, 
будет виновник из своего кармана. Один 
кормо-день стоит 5 рублей.

Мы стали применять талоны на запуск с 
начала зимовки. Эта мера заставила луч
ше работать и доярок, и специалистов. 
Сейчас я могу с полной уверенностью 
сказать, что на нашей ферме доятся все 
коровы, у которых есть молоко, даже те, 
которые дают по %—3 килограмма молока 
в лень. Отециалисты стали более отзьш-

чивы на просьбы доярок. Уж если ветвра
ча попросят посмотреть приболевшую бу. 
ренку, то он это сделает незамедлительно, 
не ссылаясь на другие неотложные дела.

Но основную часть прошлогодней при
бавки мы получили летом благодаря чет
кой и безукоризненной работе зеленого 
конвейера. Утром и вечером каждый день 
на летние дойки в достатке подвсоилась 
свежескошеняая зеленка. По 50 — 60 кило
граммов зеленой массы каждая корова по
лучала в день, и это плюс к тому корму, 
который она поедала на пастбище. Не то 
Что прежде, года три назад. Тогда счита
лось, что, если механизатор привез для 
дойного гу.рта 2 — 3 тележки зеленки, 
этого вполне хватит. С меня не спрашива
ли, и я не спрашивал. Потому и не было 
летом большого молока.

Успех дойного дела в конечном итоге 
|решают люди. Не будь у нас дружного, 
слаженного коллектива, .мы никогда бы не 
достигли таких высот. Две доярки на фер
ме стали четырехтысячницами — Тамара 
Михайловна Сухачева и Зинаида Леонть
евна Шуляева. Они щедро делятся опытом 
с молодыми. Многому научились у передо. 
в и ф в  ‘члены комсс^мольсио-молодежного 
звена Светлана Волкова,- Люда Ермалович, 
Лена Круглыхина, Валя Кокшарова. Во- 
о1бще у нас коллектив молодой. Средний 
возраст работающего на ферме ■чуть боль, 
ше 30. Ладится работа у скотников С. Сер
геева, В. Власова, В. Ольштрема, В. Дмит
риева. Каждый из них обеспечил продук
тивность по обслуживаемому гу.рту свыше 
3.700 килограммов молока.

Мы в коллективе обсудили пеложение 
о социалистическо.м соревновании работ
ников агропромышленного комплекса об. 
ласти за достижение в 1987 году 3-тысяч- 
ного надоя на корову, дальнейшее увели
чение П1>оизводства и заготовок животно
водческой продукции и, взвесив все на
ши возможности, пришли к выводу, что 
вполне можем претендовать на серебряный 
памятный знак. 3.500 — в этом году мы 
обеспечим.

Нас могут упрекнуть, что, дескать, пла
нируем малую прибавку по сравнению с 
прошлогодней. Но главная задача для на
шего коллектива сейчас — прочно закре
питься на высоком рубеже, стать постоян- 
ным членом областного клуба «3.500».

i l  животноводы всего колхоза, на мой 
взгляд, должны бороться за серебряный 
|Почетный знак. Если мы надоим на коро
ву 3.500, а на Баткатекой ■^рме № 2 — 
3.050, то по хозяйству продуктивность до. 
стигнет желаемых 3.300 килограммов мо- 
лока.

В. БОНДАРЮК,
бригадир Баткатекой фермы № 1 кол
хоза имени 50-летия Великого Октября.

Д ЕСЯТЬ часов утра. Пер
вый пролет формовоч
ного цеха № 1, с кото

рого по сути началась исто
рия завода ЖБК-100, гу
дит от голосов рабочих. 
Из репродуктохюв льется 
музыка, и люди улыбают
ся. Место для митинга 
и торжественной формовки 
миллионного куба выбрано 
не случайно. Именно здесь 
в феврале 1971 года была 
изгсяЬвлена пфвая плита. 
Небольшая по размеру, она 
составила всего 0,67 ,мЗ. За- 
вод тогда еще строился, ус- 
танавл.ивалось оборудование, 
подбирались кадры, но про
дукция с маркой «Ж БК» уже 
шла на стройки быстро ра. 
стущего Томска. Перные 
конструкции были самыми 
■простыми, а номенклатура 
составляла 10—15 единиц.

И ЮБИЛЕЙНЫЙ КУ Б -В  ДЕЛО
На заводе ЖБК-100 состоялась торжественная формов

ка миллионного куБометра железобетона.

Вьшускались тогда в основ
ном плиты покрэггия, тру
бы, лотки да дорожные 
плиты.

Открыл митинг А. А. Ма- 
льнпев, секретарь партбюро 
предприктия. Он начал 
■разговор о том, в каких не
легких УСЛ'ОВИЯХ приходи
лось поднимать завод, о 
том, что есть сегодня и что 
должно быть завтра.. ;Де1й- 
ствительно, тяжело было за
воду в самом начале пути. 
Отдаленность от города, не- 
хватка жилья и детских

дошкольных учреждении 
создавали текучесть кад
ров, лихорадили произвол- 
ство, мешали становлению 
коллектива.

А  Томск строился. Ему 
требовалось все больше и 
болщие продукции завода. 
Сборный железобетон ис
пользовался почти на всех 
промышленных предприя
тиях города, на строительст
ве новых жилых домов и 
объектов соцкультбыта.

..jB середине ноября раз- 
вфнулоСь 1эттресс-1со(ре(в.

яование среди бригад .основ
ного производства за право 
формовать миллионный ку. 
бэметр. Победила бригада 
А. А. Мартьшова, работа
ющая на полигоне.

И вот Мартынов вышел к 
трибуне и предшжил, чтобы 
миллионный кубометр фор. 
мовала почетная бригада, в 
■которую могли бы войти В€. 
тераны производства и 
представители молодежи.

Члены почетной бригады 
заняли рабочие места. Сре
ди этого неформального.

только что созданного кол- 
лектива оказались: бьгаший ■ 
формовщик, а ныне стро. 
пальщик А, М. Величёвский 
(он как раз формовал пер
вый куб в 1971 году); маши
нист башенного крана В. А. 
Барсукова, которая тоже ра. 
ботает на предприятии с 
первого дня; машинист ко
тельных установок, ветеран 
Великой Отечественной вой. 
ны .И. Я. Казанцев, специ. 
ально приглашенный на это 
торжество. Рядом с ними — 
молодые специалисты: бри
гадир формовщиков А. А. 
Кондратонко, мэнтрольный 
мастер ОТК В. А. Шабано
ва,

— Шестнадцать лет назад 
было, 'Конечно, труднее, — 
вспоминает В. А. Барсуко. 
ва. — Все предприятие — 
два пролета, о полигонах и 
благоустроенных бьйовках 
и не мечтали. И все-таки 
руководство стремилось 
сделать так, чтобы тем, кто 
придет на завод позже, ра
боталось легче.

Завод освоил выпуск пол. 
носборных конструкций и 
стеновых панелей. Увеличи
лись производственные пло
щади. С реконструкцией за
вода КПД выпуск части же
лезобетона передали ЖНК— 
последовало очередное рас
ширение, А  когда в Томске

начали возводить объекты 
по ивдивидуальшым проек. 
там, за дело взялся конст
рукторский отдел. Затем в 
новом корпусе цеха метал- 
лооонастки чертежи вопло. 
тились в металл. ЖБК-100 
дал все необходимое для 
строительства драмТеагдра], 
Дома союзов и Домв Сове
тов.

С завода .всегда особый 
спрос. Сколько страдали 
строители из-за слабой ком. 
плектации объектов, сколь
ко махали рукой на Ж|БК в 
случае кесв|оевре)менной 
сдачи. Но теперь и те вы
нуждены признать, что за
вод работает стабильно. Се
годня ЖБК. 100 комплектует 
объекты от нуля до крьшот, 
а номенклатура выпуокае- 
МЫХ конструкций П'РИб.ЛИ- 
жается к тысячной цифре.

С 1 декабря 1986 года пред, 
приятие перешло на ;кол- 
лекти!кный подряд одним из 
первых в территориальном 
управлении ■ строительства.

...Вот и готова новая пли. 
та покрытия размером 3 
метра на 12, включившая в 
себя миллионный .кубометр. 
■Ее не поставят на пьеде. 
стал как свидетельство до
стижений и гордости. Мил. 
лионный кубометр отпра
вится в дело, на собствен
ное строительство, завод 
продолжает наращивать 
мощности. Теперь каждая 
новая свая, плита или ри. 
гель пойдут сверх семи- 
значяой цифры. Событие 
это — не из области стати
стики. Логика здесь такая 
— что 1мы сделали и что 
еще сможем.

В. ОГАНЕСОВ.
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ХРОНИКА
партийной
ж и з н и

Создан партком 
облагропрома

Бюро обкома КПСС 
приняло решение о соз-  ̂
Дании партийного коми- 
теца Томокаго:обла,гропро-
ма. В эту первичную ор
ганизацию входят около 
150 коммунистов^ работа
ющих в аппарате облаг
ропрома, в объединениях 
племенной работы и 
«Межсювхозлес», ветери
нарной службе, в филиа
ле проектного института 
«Запсибгипрозем» и обла
стной проектно - изыска
тельской станции «Сель- 
хозхимия».

На днях состоялось 
партийное собрание, где 
избран партийный коми
тет облагропрома в со
ставе 9 человек. На орга
низационном заседании 
секретарем парткома из
бран Н. М. Аникин, рабо
тавший инструктором от
дела сельского хозяйства 
и пищевой промьхшлен- 
ности обкома КПСС.

Перестройка 
идет, ио...

Бюро Первомайского 
райкома КПСС рассмотре
ло отчет о работе пар
тийного ком1Итета колхоза 
«Заря». Перестройка пар
тийной работы в хозяйст
ве сегодня заметна; улуч
шилось партийное руко
водство хозяйстветными 
делами, более действен
ным стал контроль за 
деятельностью админист
рации. Почти две трети 
коммунистов работают 
непо<55едственно в поле
водстве и животноводстве. 
Заметно усилили свое 
влияние на дела трудово
го коллектива и создан
ные здесь партийные 
группы, .Важные участки 
хозяйства укреплены от
ветственными и компе
тентными работниками 
из числа коммунистов, 
комсомольцев и передови
ков производствен

В (результате согаестной 
активной работы повыси
лась урожайность зерно
вых; в прошедшем ,грду 
она составила 19,6 центне
ра с гектара. Перевыпол
нены государственные 
планы продажи молока и 
мяса.

И все-таки перестройка 
партийной работы охва
тила не все стороны жи
зни коллектива. В обсуж
дении вопросов на собра
ниях участвует, как пра
вило, узкий круг колхоз
ников. Не используются 
для повышения ответст
венности коммунистов их 
отчеты на собраниях. 
Бездействуют клубы и 
Дом культуры.

Бюро райкома партии 
обратило внимание на эти 
недостатки и поставило 
задачу; добиться перело
ма в животноводстве и в 
ближайшие 2—3 года по
высить продуктивность 
молочного стада на 500 — 
600 килограммов. Шире 
использовать в полевод
стве и животноводстве 
бригадный, семейный 
подряды, хозрасчет. Под
нять активность каждого 
коммуниста, каждого 
колхозника в решении 
хозяйственных и полити
ческих вопросов.

«Неудовлетю рн- 
тельно» за pa6oiy 

с кадрами

С^ьезные недостатки в 
работе с кадрами допу
скают партийное бюро и 
правление колхоза имени 
В. И. Ленина Зырянского 
района. Здесь не удалось 
настроить на работу по- 
новому коммунистов, ру
ководителей, специали- 
сугов. Особенно плохо об
стоят дела с кадрами 
среднего звена. Среди 
них очень высока сменя
емость. Просчеты в рабо
те с кадрами проявляют 
ся в экономических ре* 
зультатах; хозяйство в 
прошедшем году получи
ло са'мые низкие урожаи 
зерновых культур. Не 
уменьшается себестои 
месть производства моло
ка, мяса, кормов. Плохо 
внедряются в животно
водстве и полеводстве 
бригадный подряд и хоз. 
расчет. Коммунисты и РУ-. 
ководители слабо ведут 
профориентацию в школе. 
До сих пор не организо
ван производительный 
труд учащихся.

Состояние работы с 
кадрами В этом хозяйст' 
ве бюро Зырянекрго рай 
кома партии признало 
неудовлетворительным и 
потребовало от партийно, 
го бюро и правления 
колхоза работать и осу
ществить меры по ее ко 
ренному улучшению.

Ю. ЗИМИН.

Как готовим 
рабочую смену

Вопросы качества. Сегодня в связи с государственной 
приемкой продукции они становятся все острее я злобо
дневнее. Это—одна из главных забот коммунистов мано- 
метровси'о завода. Накавуне Нового года здесь состоя
лось общезаводское партийное собрание, обсудившее ход 
выполнения постановления ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР о мерах по коренному повышению техниче
ского уровня, качества машиностроительной продукции и 
развитию машиностроения как основы НТП в X II пяти
летке и в перспективе до 2000 года.

вляется технологическая 
подготовка двух новых при
боров. Далее разработки 
конструкторской документа
ции не движется дело по ви
не главного технолога Ю. Ф. 
Гетца и начальника инстру
ментального отдела С. П. 
Мачангаладзе. До сих пор 
нет конструкторского реше-

Производственное обучение у старшеклассников школы 
№ 1 проходит в отделе сбыта завода режущих инстру
ментов. Ребята берут сверла, другой инструмент и упако
вывают его в бумагу, потом в ящики, которые делают са
ми в школьной «столярке». У  их сверстников из школы 
№ 18 другое занятие: на участке товаров народного по
требления цеха № 10 производственного объединения 
«Контур» они изготавл|1вают удлинители, кодпуса све
тильников. Многие из подшефных манометрового завода 
осваивают рабочую профессию за конвейером пятого сбо
рочного цеха...

Два с половиной года на
зад, когда в обкоме профсо
юза обговаривали с хозяйст
венными руководителями 
план действий по претворе
нию школьной реформы в 
жизнь, многое из того, что 
составляет сегодня матери
альную базу трудового обу
чения школьников, было 
лишь в робких наметках. 
Особенно на «Контуре» и за
воде режущих инструментов, 
куда ребята прежде ходили 
лишь на экскурсии. Сейчас 
же на «Контуре», яагщимер, 
организовано 25 рабочих 
мест, руководит подрюстками 
мастер производственного 
обучения А. А. Волобуева. 
За прошедший учебный год 
практику прошли 400 уча
щихся шестых и седьмых 
классов. За это время ими 
сделано 11 тысяч штук уд
линителей, 2.306 корпусов 
светильников. Ежемесячно 
ребята собирают теперь по 
25 тысяч барабанов для уд
линителей, что позволяет 
полностью освободить от 
этой операции рабочих цеха.

Однако вот что говорят о 
своем обучении в- цехах 
предприятий-шефов сами 
учащиеся; «Поначалу инте
ресно было. Теперь интерес 
(пропал; монотонная, одно
образная работа...», «Какие 
виды продукции выпускает 
предприятие? Не знаю, нам 
этого не говорили». К этим 
ответам стоит внимательно 
прислушаться. Да и такие 
факты не могут не настора
живать. Цифры охвата про
изводственным обучением 
внушительны, а подшефные 
после окончания школы на 
«свой» завод не рвутся.

Главная причина в том, 
что трудовое обучение и 
профориентационная работа 
идут как бы параллельно, 
зачастую не пересекаясь. 
Так, на «Контуре» при обу

чении совершенно не затра
гивается сфера основного 
производства. Представления 
завтрашних выпускников о 
ведущем предприятии отрас
ли огра1ничивается 'ЛишЬ( зна
комством с участком товаров 
народного потребления. Или 
взять завод режущих инст
рументов. Несколько лет 
здесь вьшашивалась идея о 
создании в цехе №  2 специ
ального участка для обуче- 
чения школьников. Нако
нец вроде бы дело сдвину
лось, участок оборудовали, 
даже соответствующие ло
зунги повесили. А  потом ад
министрация цеха решила, 
что от помощников проку 
будет мало, и станки, пред
назначенные для 'Школьни
ков, заняли 1>абодие.

Участие школьников в вы
пуске товаров народного по
требления, в упгжовке — де
ло, несомненно, нужное. Од
нако сводить многогранность 
производственного обучения 
только к этому нельдя. К  со
жалению, на предприятиях 
наших отраслей такая тре
вожная тенденция просле
живается довольно отчетли
во. Наглядное подтвержде
ние тому и отношение к 
теоретическому обучению. 
Оно ведется по сокращенной 
программе. Да и, соглаевг- 
тесь, большой ли толк от не
го, если вся практика сво
дится к выполнению какой- 
нибудь несложной операции; 
упаковке, заколачиванию 
гвоздей при сборке ящика 
и т. д. К тому же до сих 
пор не оборудовано ни од
ного учебного класса, нет 
квалифицированных препо
давателей.

Многие проблемы возника
ют из-за слабой материаль
но-технической базы. Требу
ются дополнительные сред
ства и площади. Однако 
ведь вопросы эти возникли

не сегодня, К «Контуру» и 
заводу режущих инструмен
тов именно потому и много 
сейчас претензий, что созда
ние рабочих мест школьни
ков на производстве, проф
ориентация шли здесь узко
направленно, без перспек
тивного планрфования.

Деловое отношение к ре
шению социально важной 
проблемы в коллективе ма
нометрового завода (хотя, 
как уже говорилось, и здесь 
не без проблем). На .маномет
ровом тоже дефицит произ
водственных площадей. По
этому оборудовать конвей
ерную сборочную линию, где 
бы ребята выполняли пол
ный цикл — от начала сбор
ки до выпуска готового ма
нометра, —решили в школь
ной мастерской. В отделе 
АСУ учащиесж проходят 
курс программирсдаания. А  в 
другом отделе — автомати
зации и механизации (само 
название-то как притяга
тельно для ребят!) — допол
нительно устанавливаются 
станки. Обучение будут ве
сти лучшие специалисты.

Недавно ва заседании пре
зидиума обкома (МЫ верну
лись к обсуждению вопроса 
об организации профориента
ции и создании рабочих 
мест школьников на произ
водстве. Дана неудовлетво
рительная оценка работе 
администрации и профко
мов завода режущих инст
рументов й «Контура». От 
директоров Л. Д. Будницко
го и В. А. Татаринцева, 1пред- 
седателей профкомов Н. С. 
Жуковой и В. И. Быкова по
требовали в первом квартале 
1987 года утвердить совмест
ный план работы с подшеф
ными коллективами школ 
№№ 1 и 18, где предусмот
реть создание рабочих мест 
учащихся в основных про- 
г^одственных цехах.

(Мы требуем от профкомов 
включения этого важного 
раздела профсоюзной рабо
ты в коллективный договор. 
Забота о завтрашней смене 
должна проявляться не в 
речах, а в реальных делах.

А. ЗАВГОРОДНИЯ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих ма
шиностроения и приборо

строения.

Для того, чтобы наиболее 
четко представить себе со
стояние дел на сегодняшний 
день, на заводе проведен 
анализ качества выпускае
мой продукции на соответст
вие лучши.м мировым образ
цам. Он показал, как много 
предстоит сделать коллекти
ву, и в первую очередь ком
мунистам, Немало в этом 
направлении делается. Об 
этом говорили директор за
вода В, Н. Гуринович, глав
ный конструктор Р. Н. Козь- 
мии, шлифовщик В. М. 
Бриллиантов, другие высту
павшие. Например, .разрабо
таны и изготовлены экспе
риментальные партии новых 
приборов взамен устарев
ших. Подготовлены материа-

НА ПАРТСОБРАНИИ-  
О КАЧЕСТ ВЕ

лы к аттестации новых при
боров на высокую категорию 
качества. Изготовлены об
разцы конструктивно нового 
прибора с применением эле
ментов электроники.

Звучала на собрании и 
критика в адрес конкретных 
руководителей коммунистов. 
К примеру, на низком еще 
уровне на заводе осущест-

ния замены морально уста
ревших (электроконтакт- 
ных манометров), ходя их 
выпуск разрешен до 1 янва
ря наступившего года. Не 
принял мер по решению 
этой проблемы . главный 
конструктор Р. Н. Козьмин.

Собрание самокритично 
отметило, что недостаточно 
активно еще борются за ка

чество коммунисты в своих 
партийных организациях. 
Вопросы эти хотя и заслу
шиваются, и обсуждаются 
на цеховых собраниях, но 
без конкретных решений. 
Поэтому собрание постанО-  ̂
вило первым пунктом; се- 
/кретэрям партийных орга
низаций заслушать руково
дителей о готовности под
разделений к работе в усло
виях госприемки, взять под 
контроль устранение выяв
ленных недостатков.

Предусмотрено также раз
работать условия поощрения 
бригад, добившихся права 
предъявлять свою продук
цию непосредственно пред
ставителям госприемки, ми
нуя ОТК, повысить дейст
венность и эффективность 
соревнования за присвоение 
званий «Лучший .по профес
сии», «Бригада отличного 
качества». Собрание обязало 

' руководителей принять кон
кретные меры по улучше
нию качества продукции, 
вьтускаемой заводом.

В. СМИРНОВ.

■помощник БУРИЛЬЩИКА-

До приезда в Стрежевой Александр Ля
щенко работал яа шахте в Ростовской об
ласти. Сейчас он первый помощник бу
рильщика в передовой яа Васюганье брига
де 3. X. Усманова. Набираясь производст

венного опыта, Александр учится на заоч
ном отделении Томского политехнического 
института.

Фото В. Кровельщикова,
г. Стрежевой.

Помогали
СТ|>ОИТЬ

в канун Нового года на 
Каштане заселена еще 
одна девятиэтажка. На 
этот раз новоселами ста
ли, причем на 8 месяцев 
раньше намеченного сроч
на, более .120 семей сот
рудников патрульно-по
стовой службы и других 
под1*азделений м'илиции. 
Жилой дом, построенный 
СМУ УВД с использова
нием современных конст
руктивных и отделочных 
материалов, заметно вы
деляется своей нестан
дартной архитектурной 
формой. К чести строи
телей и удовольствию 
жильцов, успешно выдер. 
жали испытание суровы
ми морозами все быто
вые ком'муиикации. Еще 
до Заселения дома начала 
работать на первом этаже 
блинно - пи|рожк о в а я. 
День ото дня растет чис
ло ее посетителей. Все, 
кому посчастливилось 
здесь жить, гордятся сво
им Домом. Он построен и 
их руками.

В. ВОРСИН, 
замполит подразделе
ния патрульно-посто
вой службы милиции 

УВД.

-ПРОБЛЕМЫ НЕФТЯНОГО СЕВЕРА

К о г д а  х о з я и н  о д и н
Нетрудно (представить пе

реживаемую буровиками 
обиду, зная, какая участь 
ожидает зачастую плоды их 
труда — скважины. Ско
рость и качество бУрения— 
всегда на виду, к бурению 
требования особые; оно в 
нефтедобыче начало всех 
начал. С повестки дня не 
сходит лозунг; «Быстрее!» 
Но вОт скважина пробурена, 
и центр внимания смещает
ся на те, что еще бурятся,— 
как будто важнее всего само 
по себе бурение. Ясно, что 
это не так, но так заставля
ет думать существующее по
ложение дел; законченные 
бурением скважины про
стаивают в ожидании освое
ния неделями и даже меся
цами, в то время как в бу
рении идет битва за каждый 
час. И освоенцев обвинить в 
нерасторопности трудно; у 
них всегда найдутся оправ
дательные причины.

'Необходимость перемен 
была очевидна, но с чего 
начинать перестройку, с .ко
го? Меньше всего этого, по
жалуй, ждали от буровиков, 
но началось именно с них. 
И хотя премии ва ускорение 
в бурении они получали ис
правно, смотреть Не могли 
равнодушно на то, как сэко
номленные с больошим тру
дом дни пропадают зря! 
Смотреть на то, как яа про
буренную скважину после 
длительного .простоя прихо
дят освоенцы и тоже, до
срочно вьтолняя свой цикл

В Стрежевском управлении буровыж работ на базе б|^игайы Л. А. Гармашова 
прошел эксперимент по созданию буровых брнгад нового типа —  укрупненных 
комплексных сквозных.

работ, получают премии за 
ускорение, хотя в итоге ни 
о каком ускорении и речи 
быть не может, .— буровики 
больше не захотели.

Были предприняты изме
нения в организации тру
да; к бригаде буровиков 
А. А, Гармашова добавили 
еще одну вахту—освоенцев 
— и полностью возложили 
яа сформированный .коллек
тив заботу о сдаче скважин 
«под ключ».

Бригада буровиков увели
чилась на четыре человека. 
В приданной вахте освоения 
один бурильщик, два помбу
ра и машинист подъемника. 
Таким составом, безусловно, 
за буровиками не угнаться, 
нов том-то и дело, что освое
ние теперь идет не за буро
виками, а совместно с буро
виками. В период геофизи
ческих иоследешаний, там- 
.понажных работ, при пере
движке, ожидании застыва
ния цемента и прочих тех
нологических простоях, ко
гда буровая бригада не за- 
нята своими основными обя
занностями, она работает 
вместе с освоенцами, а ос
военцы в свою очередь по 
возможности помогают бу- 
.ровикам. Происходит наи
более полная и равномерная 
загрузка рабочих.

Этот эксперимент /вскрыл

такие резервы, о которых 
первоначально и не предпо
лагали. 'Начисто ликвидиро
вались межэтапные .про
стои. И бурение, и освоение 
идут одновременно; чет
вертую скважину еЩе бу
рят, а первую уже осваива
ют. (Вводи.мые в разряд дей
ствующих намного раньше. 
Чем при прежней организа
ции труда, скважины стали 
Приносить дспоотнительно 
многие тонны сырья, кото
рые безнадежно утрачива
лись. Высвободилось некото
рое количество рабочих и 
техники. Но это самое за
метное, то, что лежит на 
поверхности. Немалое зна
чение имела ликвидация 
пусть небольшого, но меж
ведомственного (барьера; у 
скважины, от самого ее за
буривания и 1ДО сдачи, по
явился один хозяин — буро
вой мастер. И душа у него 
теперь будет болеть не толь
ко за метры П1>оход.ки, но и 
за сдачу готовой продукции 
в цодом — скважины, спо
собной давать нефть.

Еще один чрезвычайно 
важный фактор — обостре
ние чувства (Ответственности 
за Щачество. Нельзя, (фнцчно, 
оказать, что до этого буро, 
вики относились к качеству 
р^нодушно, но если случа

лся брак, то его устраняли 
бригады освоения и доводи
ли скважины до кондиции 
перед сдачей их НГДУ. Те
перь сами буровики сдают 
скважину добытчикам, а 
потому свой брак придется 
исправлять самим. Это за
ставляет работать осмотри
тельнее, повьшгает культу
ру производства. Брака ста
новится меньше, а в случае 
возникновения он устраня
ется быстрее и качествен
нее. Формируется убежде
ние; Не хочешь переделы
вать — делай все бедупреч- 
но сразу. В полтора-два 
раза сократилось время на 
ремонт в бурении.

(Если раньше и геофизики, 
и тампонажники в первую 
очередь обслуживали буро
виков, а бригады освоения в 
любом случае в их плшах 
бьши вторыми, то теперь 
мастер направляет обслужи
вание яа тот участок, где 
оно в настоягций момент 
наиболее необходимо. При 
этом рациональнее исполь
зуется геофизическая и там
понажная техника.

.Планируется к вахте ос
воения добавить еще одного 
машиниста и обоим дать 
вторую смежную специаль
ность—^̂ мотористов цементи- 
ровочных агрегатов. Это по

зволит комплексной бригаде 
обрести определенную авто
номию и в бурении, и в ос- 
воении. Не дожидаясь там- 
понажников, можно будет в 
любое время произвести 
опрессовку (манифольда, 
превентора, колонны, пере
вести скважину с глинисто
го раствора яа (воду, осуще
ствить промывку на нефть, 
произести опрессовку к^н- 
тгшной арматуры, перфора
ционной Задвижки. ТамПо- 
нажники нужны будут 
только для заливки колон
ны и кондуктора.

У  новой организации есть 
и свои «слабости». Все здесь 
пойдет успешно до тех пор, 
пока не будет аварий. Они 
всегда были бедствием для 
буровиков, теперь же их 
стали особенно опасаться. 
Режим («бурение — освое
ние» в этом случае ломает
ся, и механизм комплекс
ной бригады дает <^й. А  
поскольку он более слож- 
ный, нежели у обычной бу
ровой бригады, то и («(ПО
ЛОМКИ» его более серьезны. 
Но этот недостаток име
ет и свои положительные 
стороны — чем больше опа-’ 
са(ются аварий, тем меньше 
их вероятность.

Есть сложности и другого 
характера у (комплексной

бригады. Например, яеоб- 
ходимые для освоения (сква- 
жин установки А-50 по пра
вилам техники (безопасности 
могут разворачиваться не 
ближе 25 метров от буровой 
установки. При работах ос- 
воения на одной позиции, 
да и даже на соседней, рас
стояние это значительно 
меньше. Ждать -т- опять об
рекать пробуренные сква
жины на простой, лишать 
смысла всю реорганизацию. 
Что же делать? Выход, 
оказывается, найден давно. 
На базах производственного 
обслуживания сконструиро
ваны и изготовлены полу- 
мачты, которые с успехом 
заменяют установку А-50 
при ведении геофизиче
ских ра^т. Но официально
го разрешения использовать 
их в этих целях — нет. 
Сделав полезное сооруже
ние, Стрежевокая цеифаль- 
ная база производственного 
обеспечения не потрудилась 
изготовить на него техниче
скую документацию. И вот 
из-за подобной мелочи боль
шие затруднения.

Подводя итоги и делая 
выводы о целесообра|3ности 
перестройки структу1ры бу
ровых бригад, следует oTjfe- 
тить прежде всего вдвое со
кращающееся время освое
ния, что дает большое коли
чество дополнительно добы
ваемого сырья. Упраздняют
ся бригады освоения, что 
высвобождает рабочую силу

и технику. Эвсономи’гся 
фонд заработной платы. 
Прекращение выплат брига* 
дам освоения за ликвида
цию брака позволит увели
чить размеры премий за 
сокращение сроков строи
тельства скважин.

(Бьнодна эта система и 
рабочим бригады. За ка»«- 
дую скважину бригада ста
ла получать дополнитблЬйО 
более тысячи рублей. Йо ог1* 
лата здесь устайоВяейа 
строго по конечному резудЬ. 
тату. Если нет брака — hW  
дополнительной работы, но 
есть дополнительная допла
та. При браке, когда его 
приходится исправлять са- 
мйм буровикам, работы, ес
тественно, больше при (соот
ветствующем снижении до
платы.

Буровой мастер из Васю- 
ганского управления буро
вых работ А. С. Репников 
Предлагает идти по пути ук
репления бригады еще Даль
ше; увеличив ее на 12 чело
век, включить в перечень 
вьшолняемых ею работ е!це 
и пусконаладочные опера
ции. Расширить также -rex. 
ническую базу и работать 
бригаде на двух станклхОД. 
повременно. Мнение гарма- 
пювцев, такое укрупнеНие 
излишне, так как стрзлктура 
крайне усложнится. Очита- 
ют, что та организация, ко- 
торую сейчас опр(^оЛали, 
является наиболее оЬти-
мальной. Она вполяё эф
фективна и надежна, наце
лена на стабильную, рит
мичную, качественну1ю рабо
ту. И сокращает ее сроки.

В. ЗУЕВ.

ПЕРЕСТРОЙКА ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ
Еще недавно 'кое-кто в ву

зе считал, что воспитание 
студентов, их марксистско- 
ленинокая подготовка — 
дело только кафедр обще
ственных наук. Потребовал
ся ряд директивных доку
ментов, разъясняюхцих, что 
формирование научного 
мировоззрения проходи|т 
через весь учебный про
цесс, что одним из главных 
звеньев в этом деле являют
ся профилирующие, а на 
младших курсах — обще
научные ка(]^дры, ведущие 
студентов от первых лекций 
до защиты дипломных про
ектов и работ.

Н а  о с н о в е  э т и х  
важнейших партийных до
кументов и создана комп
лексная программа, о кото
рой идет речь.

Разработка сквозных
программ н€!прерывного — 
от одной вузовской (ступень
ки к другой — идейно-поли- 
тического воспитания возло
жена на созданный недавно 
по инициативе партийного 
комитета института, совет 
по марксистско-ленинской 
подготовке? специалистов.

Воспитывает кафедра
в Томском политехническом институте создана комш1ексна11 программа соаер- 

шенствования качества подготовки специалистов, характеризующаяся целостнАям 
подходом к марксистско-ленинскому, общенаучному и специальному образова
нию.

Совет будет координировать 
деятельность ра|зличных 
звеньев управления инсти
тута, общественных органи- 
заций, а также музеев, биб
лиотек, средств Массовой 
информации и пропаганды 
в вузе. Возглавил совет про
ректор по учебной работе 
ком(мунист П. Е. Богданов. 
Состоялось первое заседа
ние.

Начальник учебно-методи
ческого упра(8ленил инсти
тута (В. Н. Чудинов под
черкнул особую важ. 
ностЬ (перестройки препода
вания оЗщеогввнньгх дисци
плин, иредложид создавап. 
философские факультативы

по специальностям, (которые 
дает институт своим питом
цам. Встала задача лучшей 
организации общественно- 
политической практики'.
■ — Не может не волновать 
тот факт, — сказал В. Н. 
Чудинов, — что студенты 
нередко остаются за бортом 
обсуждодия хода перестрой
ки. Все формы (работы, в 
том числе и (ПО самоуправле
нию, мы предлагаем сами, 
не спрашивая тех, кому их 
осуществлять, а потом удив
ляемся, что « е  все легко 
приживаегоя в студенческой 
группе, в общежитии. Пора 
изменить психологи(Ео препо
давателя и студента, предо

ставляя последнему .широ
кие воаможности для про
явления инициативы.

На заседании совета с от
четом выступил заведующий 
кафедрой эксперименталь
ной и теоретической физи
ки профессор В. А. Моска
лев. Он поделился мыслями 
о роли общена>'чных ка
федр 3 фор.мировании ком- 
мунистичеокого мировоззре
ния, воазитании нового че
ловека.

— Кафедры физики могут 
быть наиболее полезными в 
это.м деле, г- сказал он, — 
так как физика — диац1- 
плина мирожкзэреячоская. 
Она формирует диалектико-

материалистическое понима
ние студентами законов раз
вития природы.

Кафедра, которой (руково- 
дит профессор . В. А. Моска
лев, кроме обеспечения мате- 
р!И(алистическ(оГо содержа
ния лекционных и других 
занятий, вводит прямые ми
ровоззренческие темы и во
просы в календарные пла- 
ны, в теоретические коллок
виумы и, (конечно, в экза
менационные билеты. На
пример, о роли физики в 
жизни общества, связи фи- 
змки с философией, о дви
жении как форме сущест- 
вовгшйя .материи и т.д.

Кафедрой рав^аботано и

издано пособие «Формирова
ние (коммунистического ми
ровоззрения студентеш при 
изучении курса общей физи
ки», которое содержит мето
дические указания к  реко
мендации (прегюдавателей.

Большое значение прида
ют физики изучению и про
паганде мате,риалов X X V II 
съезда КПСС. Один из воп- 
рооов, которому «а  съезде 
было уделено внимание, — 
это охрана окружа(ющей сре
ды и сбережение ресурсов. 
Поскольку .решение пробле
мы связано с дальнейшим 
развитием науки, то ста(вит- 
ся задача — включить воп
росы экологии в .курс физи
ки для будущих инженеров. 
Ках^дра подготовила мето
дические указания к  изло
жению вопросов экологии в 
■курсе общей физики для 
студентов всех специально
стей, дала рекомендации к 
освещению этих вопросов 
как в лекциях, так и на 
(практических занятиях, ла
бораторных работах. Мате- 
риа‘лы съезда включаются 
в программу по ходу изло
жения разделов (механики и

термодинамики, вле(к*гричег 
ства, магнетизма, ш)пебай}^й 
и (ВОЛН, применения дефек
тоскопии для улучшения 
качества продукции и в ме
дицине.

Раскрывая тему лазерной 
технийи, (преподавате(Ли ос- 
танавливЕКОт внимание сту
дентов на новом витке гон
ки вооружений в СШ А и 
ангтивоенных инициативах 
ССОР.

(Перестраивая работу по. 
новому, кафедра повьлнает 
требования к качеству обу
чения, ответственность сту
дентов за учебу, у.кре(пляет 
(дисциплину.

Постановлением совета 
опьп' кафедры теоретиче
ской и экоперимеятальной 
физики по использованию 
материалов X X V II съезда 
КПСС й других партийных 
документов одобрен и ,х>еко- 
мендован к распростране
нию. Всем общенаучным 
(кж|)едрам предложено пере-, 
смотреть учебные програм
мы с учетом задач по вое- 
питанию научного мировоз
зрения, как (ЭТОГО требует 
время. Р. ГОРОДПЕвА.
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ДО боли сердечной...
• Кардиослужба сбгодня способна во всеоружии бороться с инфарктом. Тем не

_ ____ .v> __ _ .к иА11«гтдА wMuttaeT из-заменее в Томске почти каждый пятый 
позднего обращения за помощью...

заболевший этим недугом умирает из-за

на-

го-
что
ин-

В этом году в Томске бы
ли проведены Всесоюзное 
совещание и областной се
минар, посвященные ин
фаркту миокарда. Врачи из 
города и районов области 
еще раз имели возмож
ность обсудить диагностику 
и лечение этого тяжелого 
недуга.

Инфаркт ' миокарда отно
сится к числу немногих за
болеваний, получивших пе
чальную известность не 
только из-за большого его 
распространения, но и по
тому, что он остается ос
новной причиной смерти 
населения моложе 60 лет.

В основе заболевания ле
жит поражение атероскле
розом сосудов сердца, до
ставляющих ему кровь, по
дача крови к сердечной 
мышце затрудняется и мо
жет прекратиться, если 
просвет сосуда полностью 
закроется увеличившейся 
атеросклеротической бляш
кой или тромбом (сгуст
ком крови), образованию ко
торого способствуют изме
нения поверхности сосуди
стой стенки и свертывание 
крови вследствие атероскле- 

" роза. В результате кровооб
ращение или, как говорят, 
питание в каком-то участ
ке сердечной мышцы пре
кращается, наступает ги
бель клеток миокарда,

> зываемая инфарктом.
* Еще в шестидесятые 

ды было установлено, 
основные осложнения 
фаркта миокарда, опреде
ляющие его прогноз, насту- 

. пают в первые часы и дни 
У заболевания. Так, напри, 

мер, риск развития опас
ных для жизни нарушений 
ритма сердечной деятель- 
ности в первые 4 часа бо. 
лезни в 20—25 раз выше, 
чем в последующие сутки. 
При лечении этих ослож
нений важно выиграть вре
мя. Чем раньше начинают 
проводиться лечебные ме- 
роприятия, тем они успеш
нее. Это явилось основани
ем для создания приоритет, 
ной для нашей страны спе
циальной системы оказания 
медицинской помощи боль- 
ным инфарктом миокарда. 
Она включает кардиологи
ческие бригады скорой ме. 
дицинской помощи, в кото
рых работают врачи и ме
дицинские сестры, прошед. 
шие специальную подготов
ку.

Бригады оснащены диаг- 
ностическим и лечебным 
•борудованием, набором ме. 

дикаментов. При транспор
тировке врач имеет воз
можность наблюдать за ра. 
ботой сердца и в случае ос
ложнений немедленно про
вести мероприятия, направ
ленные на их устранение. 
Кардиологические бригады 
доставляют больных в ин
фарктные отделения с па
латами интенсивного на. 
блюдения. В этих палатах 
с помощью специальных 
приборов (мониторов) осу
ществляется непрерывный 
контроль за всеми функци- 
ями организма, в первую 
очередь за функцией серд. 
ца. Малейшие отклонения в 
его деятельности передают
ся дежурному персоналу с 
помощью световой и зву-

i

ковой сигнализации. Тотчас 
начинаются мероприятия по 
ее восстановлению. Интен
сивное наблюдение за боль
ными в таких палатах сни
зило число смертельных ис
ходов при этом заболевании 
в полтора раза.

В Томске есть все усло
вия для успешного лечения 
инфаркта миокарда. Пер
вая кардиологическая
бригада на станции «Скорой 
■медицинской помощи» была 
организована 22 года назад. 
Сейчас таких бригад четы
ре, и врачи приезжают к 
больным инфарктом после 
поступления вызова на 
станцию в среднем через 
20 минут. В первые 30 ми
нут осматривается врачами 
85 процентов таких боль
ных.

Инфарктное отделение 
было открыто в 1974 году в 
горбольнице № 3 по иници. 
ативе про^ссора Томского 
мединститута Ю. Н. Штейн- 
гардта. Сейчас оно нахо. 
дится в клиниках кардио
центра. В отделении внед
рены методы, позволяющие 
следить и управлять с по. 
мощью лекарственных пре
паратов за объемом пора
жения сердечной мышцы, 
то есть инфарктом, В • отде. 
лении проводится тромоо- 
литическая терапия. Суть 
этого лечения сводится к 
тому, что через специаль
ный катетер в сосуды серд. 
ца или в вену больного вво- 
дятся специальные фер
ментные препараты (стреп- 
токиназа, отрептойеказа И 
другие), растворяющие
тромб, явившийся причиной 
инфаркта. Врачи отделения 
располагают большим на
бором лекарственных пре
паратов, которые 6bictpo 
нормализуют ритм сокра
щения сердца, артериаль
ное давление и устраняют 
боль. Если лекарства не по
могают, в палате интенсив, 
ного наблюдения широко 
используется лечебная ап
паратура и проводятся 
электрическая дефибрилля
ция, электрическая стиму- 
ляция сердца, то есть нор
мализуется и поддержива
ется на должном уровне 
сердечная деятельность.

Успех лечения, повторяю, 
зависит от фактора време. 
ни. Анализ сроков поступ
ления больных в отделение 
неотложной кардиологии по
казал, что каждый третий- 
четвертый больной попада
ет в больницу через сутки 
и позже от начала заболе
вания. В первые шесть ча
сов болезни, именно в тот 
период, когда возможна и 
наиболее эффективна тром. 
болитическая терапия, по
ступает в отделение мень
ше половины больных. По. 
чти каждый пятый заболев
ший у нас в городе ин
фарктом миокарда погиба
ет, не успев поступить в 
стационар. Это результат 
позднего обращения боль
ных за медицинской помо
щью. Многие не знают ос- 
новных проявлений ин
фаркта миокарда, первых 
его симптомов. Поэтому ни 
сам заболевший, ни окру
жающие его люди не могут 
правильно оценить появив. 
шиеся расстройства здоро

вья и определить необходи
мость и срочность вызова 
врача.

Больные, ранее уже пе
ренесшие инфаркт миокар
да, обращаются к врачу 
значительно быстрее, чем 
те, у кого инфаркт развил
ся впервые. Задержка с об
ращением к врачу в сред
нем составляет 20 часов.
Особенно медлят молодые 
мужчины, не предполагая, 
вероятно, у себя такой воз
можности. К сожалению, 
иногда и больные, давно 
страдающие приступами 
стенокардии (грудной жа
бы), при развитии у них ин
фаркта миокарда идут к 
врачу не сразу. С одной 
стороны, они привыкают к 
своим болевым ощущениям, 
и им кажется, что приступ 
болей может пройти, как и 
раньше, самостоятельно. С 
другой стороны, они не зна
ют и не информируются 
своими лечащими врачами 
о необходимости срочного 
обращения, если у них из
менились частота и харак- 
тер приступов, изменилась 
потребность в таблетках 
нитроглицерина и исчез эф
фект от него.

В подавляющем больший, 
стве случаев инфаркт раз
вивается у больных дома 
(65 процентов) и на работе 
(16 процентов), реже в дру
гих местах, то есть чаще 
всего в кругу родственни. 
ков и сослуживцев. От пра
вильного Поведения окру
жающих больного во мно. 
гом зависит его судьба. Ка
ждый взрослый должен 
знать, как вести себя в та
кой ситуации, что делать.

Самый характерный при. 
знак инфаркта миокарда— 
это внезапная и сильная 
боль в груди. Она, как пра
вило, ощущается не в обла
сти сердца, а за грудиной, в 
верхней и средней ее трети, 
распространяется в левую 
руку, шею, подбородок. По 
характеру она давящая, 
раз.рыва1ЮЩЗ|Я, сжимающая.
Сопровождается резкой сла
бостью, холодньш потом,
■иногда одьппкой, страхом 
смерти. Иногда вместо боли 
больной испытывает в этом 
же месте жжение, прияи- 
мая его за изжогу, в ряде 
случаев чувствует боль в 
вфхней части живота )(под 
ложечкой). Она может со. 
провождаться тошнотой и 
рвотой. В таких случаях об лав глубокий вдох, 
инфаркте миокарда не ду- расположить губы 
мают. Как правило, пред
полагают ааболевание же. 
лудка, чаще всего пищевое 
отравление и промьгоают 
желудок. Это .может нане
сти непоправимый вред. Не 
следует торопиться с про
мыванием желудка до при
бытия врача. Бьшает, что 
цнфтркт начинается с 
к)ратковрел1е’шюй потери со
знания (обморока), в осно
ве которого лежит или 
сильная боль, или преходя
щее нарушение ритма серд
ца.

Во всех таких слзгчаях 
необходимо вызвать врача 
и лучше всего обратиться 
на станцию «Скорой меди
цинской помощи». Больного 
следует оградить от всего, 
что может ухудшить его со
стояние. 'Если ВОЗМОЖ1НО,

уложить его или придать 
тюлусидячее положение, 
растегнуть пояс, ворот, что
бы ничто не сдавливало 
грудь и шею. Если есть ва
лидол или нитроглицерин, 
следует их дать. Случается, 
что человеку стало плохо 
на работе или на улице, и 
он пытается сам добраться 
до дома. Это ошибка. Пом
ните, что любая дополни
тельная нагрузка опасна. 
Если это случилось за горо
дом, в лесу и так далее, 
больного надо срочно до. 
ставить в ближайшее ле
чебное учреждение попут
ным транспортам. В х^ти 
он должен лежать или си. 
деть. Самочувствие больно
го может быть обманчивым. 
Ему кажется, что он уже 
«отлежался» и все пройдет, 
нет необхюдимости подни
мать тревогуч и вьюывать 
«скорую помощь». В этом 
случае не следует идти на 
поводу у больного, чтобы не 
упустить драго1це1нное |вре- 
мя.

Может случиться и так, 
что до приезда «скорой по
мощи» внезапно наступила 
смерть. Здесь дороги секун
ды! Прежде всего нужно 
убедиться: бьется или нет 
сердце. Если на артериях 
шеи и предплечья пульс не 
прощупывается, следует 
срочно восстанавливать
сердечную деятельность. 
Иногда бывает достатс(чко 
ударить кулаком по груди, 
не в области нижней ее 
трети, чтобы сердце начало 
вновь нормально биться. Ес
ли это не помогло, при
ступайте к наружному мас
сажу сердца и искусствен
ному дыханию. Не прекра
щайте 1ИХ до приезда «ско
рой помощи». Научиться де
лать их несложно. Больной 
должен быть уложен на 
твердую поверхность (ку
шетка, пол). Скрещенные 
ладони рук .положить на 
нижнюю треть грудины и 
ритмично надавливать на 
нее со скоростью 60 раз в 
минуту с такой силой, что. 
бы грудина опускалась на 
II—б сантиметров. Одновре
менно делается искусствен
ное дыхание. Под голову 
нужно положить валик 
(можно из свернутой одеж, 
ды). Рот- и нос больного 
прикрыть куском марли 
или бинта, в крайнем слу
чае—носовым платком. Сде- 

плотно 
вокруг

рта больного и с силой 
вдуть воздух, {предвари- 
тельно зажав пальцами нос 
пострадавшего. После этого 
отвести свое лицо в сторо
ну. Произойдет пассивный. 
выдох. От вдыхаемого воз
духа грудь больного долж
на подниматься в ритме два 
раза в минуту. Если  массаж 
сердца и искусственное ды
хание проводит один чело, 
век, то после 1каждых 15 на- 
давливаний ладонями на 
грудину делается три вдоха, 
и вновь продолжается мас
саж.

Помните: от наших с ва
ми действий зависит судьба 
больного инфарктом мио
карда.

Я. ПЛОТНИКОВА,
руководитель облает.
ното кардиодиспансера.

-Новоселье справляют магазины

СПРАШИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

с  хорошим настроением трудится в эти 
дни Ольга Фекете. Строители сдали новый 
торговый центр в Кедровом, а по зимнику 
завозится много товаров. В новогодние дни

появились на столе кедровчан свежие яо- 
локи, апельсины, бананы и другие продук
ты, которых столь не хватало северянам.

Фото С. Полякова.

Л Е С О С Е К И  Б Е З  О Т Х О Д О В

J

Лес рубят — щепки летят. 
А вместе с ними ветки, 
сучья и листья. Дело им не 
находилось, и потому боль
шей частью они сжигались 
в кострах. Выход из ^юло- 
жения найден в Латвийском 
научно - 'исследовательском 
институте лесохозяйствен
ных проблем. Использовать 
древесину без отходов поз
воляет созданная здесь сор
тировочная установка. Она 
предельно упрощает заготов
ку сьхрья, считавшегося до 
сих пор «нетоварным».

— От дерева, как издавна

повелось, берется только 
ствол, а обрубки кроны, со
ставляющие около сорока 
процентов биомассы, унич
тожают на свалках, — гово
рит руководитель лаборато
рии института М. Даугашие- 
тис, — Бее дело в том, что 
остатки надо тщательно сор
тировать, но вручную этого 
не сделаешь. Теперь же ме
ханизация трудоемкой опе
рации в корне меняет отно
шение к подобным отходам. 
Пропущенные через рубиль
ную машину, они в измель

ченном виде попадают в ус
тановку, где подхватывают
ся воздушным потоком. 
Смесь постепенно оседает и 
разделяется на три фрак
ции.

Обслуж14вает сортировоч
ный агрегат всего один че
ловек. Серийный выпуск но
винки, успешно прошедшей 
испытания, освоен в Лат
вийском НПО «Силава».

С. ШПУНГИН, 
корр. ТАСС.

Рига.

— Где можно приобре
сти семена лука репчато
го сорта «бессоновский», 
а также других овощных 
культур?

Л. ПЕТРОВ.
Томский район.

Отвечает агроном обла
стного совета садоводов 
Л. Пшеничникова:

— Семена лука райони
рованных сортов бьшают 
в продаже в магазинах 
«Сортсемовощ». Эта, а 
также семена других 
овоищых культур, можно 
заказать в магазинах «Се
мена—почтой». Нашу зону 
обслуживает магазин по 
адресу: 620084, город Свер
дловск, п/о 84, «Сортсем
овощ» — «Семена — поч
той».

*  *  *

— Будут ли организова
ны в городе Стрежевом 
обслуживание и ремонт 
легковых автомобилей 
марки «ВАЗ»?

Н. БРАГИН.
г. Стрежевой,

Отвечает заместитель 
председателя облплана 
Б. П. Киселев:

— В 1987 году в Стреже
вом будет создан филиал 
от Томской станции тех
нического обслуживания 
по ремонту автомобилей 
«ВАЗ». В настоящее вре
мя проводятся организа
ционные мероприятия по 
его фсфмированию.

В этом же году орсом 
НГДУ «СтреЖевойнефть» 
будет организована тор
говля запасными частями 
к легковым автомобилям.

Е и с д у н а р о д н а я  

Ш я>ормация

Обсуждены перспективы советско- 
и н д и й с к о г о  с о т р у д н и ч е с т в а

ДЕЛИ. Перспективы рас
ширения научно - техничес
кого сотрудничества между 
СССР и Индией на основе 
соглашений, достигнутых в 
ходе официального дружест
венного визита в Индию Ге- 
недального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева, об
суждены на совещании экс
пертов, состоявшемся в юж
ноиндийском городе Банга
лор. Руководители департа
ментов космических иссле
дований, электроники, науки

и техники, а также ряда ве
дущих научно - исследова
тельских учреждений под
черкивали необходимость 
дальнейшего укрепления 
взаимовыгодных связей 
двух стран в этой важной 
областй в интересах успеш
ного решения актуальных 
задач социально - экономи- 
ческого развития.

Председательствовав ш и й 
на совещании известный 
индийский ученый, предсе
датель Консультативного со

вета по науке при премь- 
ер-м1инистре Индии профес
сор Чинтамани Нагеса Ра- 
мачандра Рао указал, что 
намеченная программа зна
чительно расширит рамки 
совместных работ советских 
и индийских ученых. Ос
новны е направления сотруд
ничества уже определены. 
Они включают, в частности, 
такие отрасли, как лазерная 
технология, изучение космо
са, энергетика и электрони
ка.

ООН о д о л г о в о й  КАБАЛЕ
РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН

Кгас острейшую проблему мировой экотюмики, кото
рая приобрела глобальный характер и обернулась неимо
верными бедствиями для сотен миллионов людей, расце
нивают в СЮН существование огромной внешней задол
женности государств Азии, Африки и Латинской Аме
рики, иными* словами, долговой петли, наброшенной За
падом на развивающийся мир. «Уже пятый год подряд 
во всех развивающихся странах гфоисходит уменьшение 
размера доходов на душу населения,—отмечал, в частности, 
министр иностранных дел Бангладеш X. Р. Чоудхури, яв
лявшийся председателем завершившейся здесь 41-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН. — Сегодня в мире насчи- 
тьшгается 800 млн. человек, живущих в условиях абсо
лютной бедности, 900 млн. неграмотных, 500 млн. голо
дающих, ежедневно умирают 40 тыс. детей, постоянно 
растет уровень безработицы».

Суммарные долги развивающихся стран на конец те
кущего года составляют 1 триллион долларов, что почти 
вдвое превышает общий объем экспорта их товаров и 
услуг Только за последние четыре года они выадатили 
по процентам более 300 млрд, долларов и еще 526 млрд, 
долларов в счет общего погашения внешней^ задолжен
ности. В прошлом году государства Латинской Америки 
и Африки на погашение задолженности были вынужда- 
ны выделить 44 проц. своих экспортных поступлении--За 
период 1970—1985 годов перевод средств из развивающе
гося мира в промышленно развитые капиталистические 
страны составил 1 триллион 146 млрд, долларов.

Надежд на какое-либо улучшение положения нет. 
Напротив, в/ Перспективе у развивающихся стран еще 
большие трудности. В предстоящие пять лет им пред
стоит выплатить в погашение задолжетности свыше 
400 млрд, долларов.

Представители международного сообщества подчеркну
ли, что подобное положение является прямым результа
том курса ведущих западных держав на закабаление за
висимых от них стран, ужесточение условии торговли, 
протекционизма.

НАВОДНЕНИЕ В ИРАНЕ
НИКОСИЯ. 424 человека погибли в Иране в результате 

разрушительных наводнений, охвативших страну в про
шлом месяце. Они бьши вызваны затяжными ливнями. 
Как сообщило агентство ИРНА, потоками воды снесено 
1.324 поселка, полностью разрушено почти 11 тысяч до
мов. В пострадавших от наводнения южных провинциях 
Ирана уничтожено около 40 процентов сельскохозяйст
венных посевов, размыто 1.749 километров дорог, повре
ждено более 3,5 тысячи школ и 150 больниц, 1.160 мостов 
и 159 плотин. Общий ущерб оценивается в полтора мил
лиарда долларов.

«Самозащита» 
по рецепту 
апартеида

Напуганный непрскращаю- 
щииися антирасистскими вы- 
ступлвниями ражим апартеида 
начал кампанию всеобщего 
вооружения белых граждан 
ЮАР. В порядке подготовки к 
«тотальной ионфронтации» 
каждый представитель белого 
меньшинства считает чуть ли 
не своим гражданским долгом 
обзавестись «средствами са
мообороны», к которым власти 
относят револьверы, виитов- 
ии, автоматы, пулеметы и дру
гое военное снаряжение.

На полигонах специальных 
«курсов меткой стрельбы» не 
прекращается пистолетно-пу
леметная пальба. Некоторые 
кинотеатры превращены в ти
ры н стрельбища, мишенями 
в которых служат размале
ванные черной краской силу
эты африканцев.

НА СНИМКАХ: занятия на 
«курсах меткой стрельбы»; таи 
заканчивается жизнь многих 
борцов за права черного бо
льшинства на Юге Африки.

(Фотохроника ТЛСС1.

ЧЕЛОВЕК 
И ОКРУЖАЮЩАЯ 

СРЕДА
ф  КАРАКАС. В резуль

тате хищнической деятель
ности человека и лесных 
пожаров тропические леса в 
Венесуэле вскоре могут на
всегда исчезнуть, если на 
помощь природе не придут 
сами люди. Об этом заявил 
здесь доктор Рафаэль Эрре
ра из Центра по вопросам 
экологии и окружающей 
среды при Венесуэльском 
институте научных исследо
ваний. Ученый отметил, 
что восстановление уничто- 
женных лесных массивов 
происходит в течение дли
тельного периода времени, 
составляющего приблизи
тельно 40 лет.

•  БРАЗИЛИА. На юге
Бразилии ежедневно поги
бают тысячи ласточек, миг. 
рирующих из США и Кана
ды во время зимы в Север
ном полушарии. Им не хва- 
тает корма, так как исполь
зуемые в сельском хозяйст- 
ве инсектициды уничтожа. 
ют многие виды насекомых. 
Как сообщил газете «Жор- 
нал ду Бразил» вице-прези
дент ассоциации в защиту 
животного мира орнитолог 
Далгас Фриш, «в сельской 
местности число погибших 
птиц исчисляется десятка
ми тысяч». Он организует 
кампанию в защиту ласто. 
чек под лозунгом «Откройте 
сердца тем, кто пролетел до 
вас 10 тысяч километров». 
Ф)риш призывает ограни, 
чить применение инсекти
цидов в период массового 
перелета птиц.

#  АЛЖИР. Защите уника, 
льного природного и куль
турного памятника Алжира 
—плоскогорья Тассилин-Ад- 
джер был посвящен состо
явшийся в городе Джанет 
семинар, организованный 
министерством культуры и 
туризма АНДР с участием 
местных и иностранных 
специалистов.

Раскинувшееся на край- 
нем юге страны на площа
ди 80 Тысяч квадратных 
километров, оно знаменито 
неповторимым «космичес- 
КИМ» пейзажем и дошедшим 
до наших времен мно
жеством наскальных рисун- 
ков древнего человека, мно- 
гие из которых датируются 
VI тысячелетием до к. э.

ф  РИМ. В результате уте
чки нескольких тонн ядо
витых веществ с бумажной 
фабрики, расположенной в 
области Фриули-Венеция- 
Джулия, крупнейшей реке 
севера Италии Тальяменто 
грозит настоящая экологи
ческая катастрофа. Как 
пишет газета «Унита», про
извол предприимчивых де. 
льцов, пытающихся «эко. 
номить» на установке очи
стных сооружений, привел 
к тому, что флоре и фау
не окрестных мест нанесен 
непоправимый ущерб. По
гибло много рыбы. Однако, 
подчеркивает газета, несмо
тря на серьезность положе
ния, местные власти не то
ропятся принимать необхо
димые для спасения Таль, 
яменто меры.

(ТАСС, 5 января).

ПЕРЕД ВЫБОРАМИ НА РЕЙНЕ
-ПИСЬМО из БОННА

Считанные дни остались 
до очередаых выборов в 
бундестаг. 25 января будет 
дан ответ на вопрос, какая 
из представленных в запад
ногерманском парламенте 
политических группировок 
получит право править 
страной в предстоящее че
тырехлетие: находящаяся
сейчас у  власти консерва
тивно-либеральная коали
ция. состоящая из партий 
крупного капитала — хри- 
стианско - демократического 
союза и христианско-со
циального союза (ХДС— 
ХСС) и буржуазно-либе
ральной свободной демо
кратической партии (СвДП), 
или ньшешняя оппозиция 
(социал - демократическая 
партия Германии и партия 
«зеленых»).

Впрочем, надо сразу же 
сделать оговорку: если пар
тии правящего лагеря, не
смотря на все имеющиеся 
между ними разногласия, 
готовы в случае победы
продолжать коалиционное 
сотрудничество, то между 
сялкгаиционными партиями 
такого согласия нет. В
«письме к избирателям», 
принятом большинством 
голосов на предвыборном 
съезде партии «зеленых»,
подчеркивается, что «смена 
власти в Бонне в нынеш
ней ситуации возможна 
лишь при условии сотруд
ничества между «зелены
ми» и социал-демократа
ми». Между тем руководст
во СДПГ до сих пор отвер
гает такое сотрудничество. 
Что снижает шаксы оппози
ции на приход к власти.

...На красочном предвы

борном плакате — улыба
ющаяся, хорошо одетая де
вочка. Снежинки падают на 
ее милое личико. На плака
те надпись: «Радостное бу
дущее» и рядом: «ХДС».
1«Обёспечённое будущае, 
стабильные цены, надеж
ные пенсии» — обещает из
бирателям эта ведущая 
правящая партия ФРГ. Ты
сячи таких плакатов, излу
чающих наигранный опти
мизм, смотрят на прохожих 
на улицах западногерман
ской столицы.

Но есть на улицах Бонна 
и плакаты совсем иного 
характера. Они |раоклеены 
ведущей оппоэанционной 
партией СДПГ, и на них на
чертаны призьшы: «Вместо
звездных войн — мир на 
Земле», «Тот, кто хочет ми
ра, разоружения и разряд
ки, должен голосовать за 
социаЛ-демократов».

Различные по ■своему со
держанию плакаты проти
воборствующих партий от
ражают разлргчие их пред
выборной тактики. Если 
ХДС делает упор на эконо
мические аспекты своей 
политики, то СДПГ выдви
гает на первый план внеш
неполитические проблемы. 
И то, и другое имеет свои 
основания.

В стране уже длительное 
время сохраняется высокая 
эмойЬмическая конъюнкту
ра — фактор, благоприятст
вующий той партии, кото
рая находится у власти. 
Благодаря такой конъюнк
туре инфляция удерживает
ся на довольно низкам 
уровне, а по объему экспор

та ФРГ вьадвинулась на 
первое место в капитали
стическом мире. Вполне по
нятно, что ХДС стремится 
записать все это в свой ак
тив. Напомним, что четыре 
года назад именно экономи
ческий спад и его последст
вия сыграли решающую 
роль в отстранении социал. 
демократов от власти.

Теперь же ветер благо
приятной экономической 
конъ'юнктуры дует в пару
са правящей коалиции, хо- 
тя, разумеется, общая кар
тина отнюдь не такая ра
дужная, как ее рисуют ру
ководители ХДС—ХСС. Два 
с лишним миллиона безра
ботных, кризис металлурги
ческой, угледобывающей и 
судост,рои1 )зльной промьщ!- 
ленности, рекордное число 
банкротств, недовольные
крестьяне, не выдержива
ющие конкуренции с агро
промышленными монопо

лиями, молодежь, не находя
щая применения своим спо
собностям и лишенная жиз. 
яенных перспектив, нако
нец, прогрессирующее за- 
прязненме окружающей
среды, свежий пример чему 
— беспрецедентное отрешле- 
ние Рейна отходами хими
ческих концернов.

Большая часть жителей 
ФРГ, как показывают опро
сы, не приемлет перспекти
ву получения консерватив
ным блоком ХДС—^ХСС аб- 
солютясяп большинства на 
выборах. Единоличное
правление этого блока, в 
котором сильно возросло 
бы влияние Штрауса и 
компании, привело бы к

еще большему сдвигу впра
во (Ешеишчполитического 
курса ФРГ, к дальнейшему 
усилению милитаристских 
и реваншистских тенден. 
ций, превращению Федера
тивной Республики в поли
цейское государство, подав
лению всех демократиче
ских прав и свобод.

При оценке шансов пар
тий на выборах не следует, 
однако, упускать из виду, 
что подавляющее большин
ство средств массовой ин
формации находится под 
контролем правящих бур
жуазных партий. Это дает 
им возможность сосредото
чить огонь своей пропаган
ды по наиболее уязвимым 
местам политических про- 
тивни1М)в, не гнушаясь при 
этом никакими, даже самы
ми грязными методами.

Ге|рманская компартия, 
выступающая за создание 
широкого союза демокра- 
тических сил слева от ХДС 

— ХСС, участвует в выборах 
в рамкад организации 
«Список в поддержку мира» 
«Мы хотим содействовать 
тому, , — пишет Председа
тель Гкп Г. Мис в журнале 
«Марксистише блеттер», — 
чтобы на смену политике 
правого поворота пришла 
другая политика. Мы хотим 
добиться того, чтобы буду
щее правительство ФРГ 
проводило активную поли
тику мира, Чтобы в нашей 
стране было больше соци
альной справедливости и 
демократии, чтобы улучши
лись условия жизни насе
ления ФРГ».

Владимир СЕРОВ,
Бонн.
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ИНТЕРВЬЮ С ИНТЕРЕСНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ-

СЕГОДНЯ, КАК НИКОГДА, НУЖ ЕН И ДЕАЛ
у  Веры Владимировны Туликовой. 

Хикмет на редкость интересна биогра. 
фия и привлекательна профессия. До
цент Всесоюзного института кинемато. 
графин, она ведет творческую мастер
скую киносценаристов. Это само по се
бе рредполагает безраздельную само
отдачу, но Вера Владимировна находит 
силы и время сочетать основную рабо. 
ту с множеством других валсных дел. 
С ее именем так или иначе связаны и 
программы Центрального телевидения, 
и кинофестивали, и активность кино

клубов в разных местах нашей стра
ны, и 'интересные литературные' пуб. 
ликации, и пропагандистская деятель
ность общества «Знание»...

В Томск В. В. Туликова приезжает 
читать лекции на кинофакультете меж- 
вузов'ского ет^енческого университета 
искусств (СУИ). Именно ее занятиями 
открывался нынешний учебный год в 
октябре и отмечалась его своеобразная 
«медиана» в последние ' дни декабря, 
когда мы записали беседу, которую 
предлагаем читателям.

—Нам известно, Вера Вла
димировна, что за полтора 
месяца между двумя ваши
ми визитами в Томск вы 
съездили в Венгрию, где за, 
купали венгерские фильмьк 
для нашего проката. Потом 
возглавили советскую деле
гацию на софийском кино
фестивале «Витез», ' где ки
ношколы социалистических, 
стран показывали свои но
вые фильмы, а вы показы
вали советскую программу 
и участвовали в дискусси
ях, в выработке соглашения 
о кииосотрудничестве брат
ских стран.

— Да, это очень важно и 
нелегко — црактичесжи ре
шать задачи перестройки и 
совершенствования куль
турных взаимосвязей и 
культурной жизни нашей 
страны. Но чем теснее и 
раньше будет достигнуто 
полное единство и взаимо- 
сотрудничество, тем благо
роднее, плодотворнее будет 
влияние социалистичесжого 
кино на людей, потому что 
люди сегодня, может быть, 
как никогда, нуждаются в 
идеалах.

— Как же в напряжен, 
ном потоке дел, при такой 
занятости вы находите воз- 
мс-жность, силы и желание 
приезжать к нам? Что вас 
вдохновляет на эту трудную 
и, как сказали бы любители 
спокойной жизни, «не обяза-. 
тельную» работу в Томске?

— Мне кажется, в Томск 
хотел бы приехать каждый 
москвич. Мы рано начина, 
ем слышать легенды о Си
бири. студенчестве узна
ем, что в Сибири есть осо
бый университетский город, 
который сравнивают с Афи
нами. И ведь почему-то ни 
Москву, ни Казань, ни ка
кой-то ■ другой город, а 
именно Томск соотносят с 
этим представлением. По
том приходят книги, и си. 
бирский город возникает 
необыкновенно красивым, 
где оберегли не каменную, 
как в Древнем Риме, а де
ревянную резьбу — «двор, 
цовую» пре,честь архитекту. 
;ры. Потом узнаешь, что 
Томск — один из самых 
студенческих, самых «уча
щихся» Городов... Образ его 
манил, интересовал, хоте
лось увидеть этот город, мо
лодой и древний, где бере
гут традиции, где жив осо
бый сибиоский характер. А  
люди, побывавшие в Томске, 
с неизменным уважением и 
восторгом говорили о нем.

— Как вы отнеслись к 
предложению, сделанному 
вам три года назад. про
честь цикл лекций для сту
дентов нашего города о про. 
блемах современного кине, 
матографа? Как состоялось.

как начиналось ваше зна
комство с Томском?

— Когда я собиралась в 
дорогу, мне позвонили кол. 
лети с телевидения и сказа
ли; как только окажешься 
в это;й городе, ставь чемо
дан и иди на Красноармей
скую улицу, ее одной доста
точно, чтобы , пошобить 
Томск. А друзья с «Мос- 
фильмаЧ сказали: как при
едешь, пройди по централь, 
ной улице, ты увидишь та
кую архитектурную 'компо-. 
аицию, какой нет нигде. 
Кто-то просил непременно 
посмотреть «дом Шишкова», 
другой — постоять у обрыва 
над Томью. И все без исклю
чения советовали пойти ■ в 
университет, походить по 
зданию, по |роще и обяза
тельно оставить время для 
встречи с миром ред.ких книг 
научной библиотеки. Гово- 
рили обо всем этом как о 
чудесном подарке жизни. Я 
узнала, что в Томске нахо
дится библиотека В. Ж у
ковского, что город дорожит 
своей историей, культурны, 
ми ценностями, традициями,- 
что там много молодых, ко
торые проявляют почти про- 
(феогиокальный интррас' к 
молодому искусству кино, и 
хотели бы со мной ветре. • 
титься. Бьио даже немного 
страшновато выступать' пе
ред огромной аудиторией, 
объединягющей будущих спе
циалистов самых разных 
профилей. К тому же я зна. 
ла, от каких замечательных 
j-чителей, от каких профес
соров придут они слушать 
ко мне лекции о кино.

— И*' какими оказались 
ваши первые впечатления 
от наших студенческих 
аудиторий?
. — Я впервые сказалась в 
ситуации, когда ineipeflo мной 
сидели молодые, но уже от
работавшие большой студен
ческий день _ люди. Занятия 
наши проходили вечером, 
заканчивались иногда за час 
до полуночи — во всем этом 
было что-то от романтики 
молодости и виделось серь, 
езное желаниё моих слуша
телей разбираться в люби
мом искусстве. Самое труд
ное было — не обмануть их 
ожидания. А  для этого надо 
быдо найти безошибочную 
интчжацию, не снижая. по- 
знавательности, не упрощая 
проблем, переводить лекцию 
в русло откровенного разгЬ. 
вора елиномьпиленников. 
Если в зале удастся создать 
атмосферу полного доверия 
и искренности, тогда ребята 
поймут, что мы вместе 
ищем новые пути для раз. 
вития нашего кинематогра
фа, что их суждения, их 
впечатления от просмотрен
ной картины очень важнь.1 и

для меня, и для ее создате
лей, которые обязательно об 
этом узнают.

—>^Яо ведь таких желаю, 
щих слушать и говорить 
про кино можно найти в 
Москве, в Подмосковье, ска. 
жем,' в Калинине или Ка
луге, зачем ездить так дале- 
ко? .

— Это только на первый 
взгляд кажется, что можно. 
В Томск едут учиться люди 
особой, сибирской, земли, с 
ее гигантской территорией, 
редким и разнообразным на. 
селением, суровым клима
том и бытом. Это — моло
дежь, выросшая в больший, 
стве своем впали от кино
студий. Некоторые ваши рю- 
бята поначалу трудны в об. 
щении, замкнуты, скованны. 
Иногда им недостает -просго 
элементарной культуры. Они 
нехотя снимают шапки, мо
гут три часа просидеть в 
теплом зале в пальто. За
трудняются в ответах на, 
казалось бы, несложные во. 
етросы. Не умеют рассуж
дать. И Томск ведет особо 
тТУДиую уникальную работу 
со своими юными земляка. 
М'И, он объединяет в студен
ческом ■ университете ис
кусств людей, которые впер, 
вые, ко сразу системно вхо
дят в 1мир определенного ви
да искусства.

Для этой работы не жа.ть 
ни Времени, ни сил. Хочет
ся сказать действительно 
живое слово о времени, о 
личности, об искусстве. И 
сам себя ощущаешь чело
веком, способным кому-то 
реально помочь, разбудить 
юную душу и. быть -может, 
научить вернее понимать 
добро и зло и собственные 
возмбжности каждого. Ведь 
эта работа — борьба за их 
души, за то, чтобы они в жи
зни были хорошими; инте
ресными, счастливыми лю
дьми.

Думаю, что Томский горком 
КПСС и научная Интелли
генция впервые в стране И 
очень удачно нашли эту 
(Ьоому обогащения молодых. 
Работа факультета «иноис- 
кз^сства СУИ при всей 
скромности материальной 
базы прекрасно организова. 
на. Нет никаких стрессов, 
накладок. Все спокойно, то
чно. академично — просто 
очаг, настоящей культуры. 
Вокруг него — заинтересо
ванные просветители, орга. 
низаторы- энтузиасты по 
природе и призванию. Й не- ‘ 
льая, не сможешь, как бы 
ни был занят, сослаться на 
уважительные причины. 
Вспомнишь, как работают 

.(ТОМИЧИ (например, органи
затор лекций Эмилия Кале, 
това), и делаешь, казгиюсь 
бы, невозможное, летишь,

работаешь, чтобы не подве
сти.

— Видите ли вы какие-то 
общие для этого поколения 
особенности в кнновосприя. 
тин, в уровне воспитания 
средствами. кино?

— Многие из них стано-' 
вцтея жертвами нашего чу. 
довищно безответственного 
кинопроката, который в те
чение многих лет показывал, 
особенно в сельских райо
нах, почти сплошь индий-

. ские, арабские и им подоб. 
ные фильмы. На этих 'филь- 
.мах выросли и сформирова- ■ 
лись целые поколения. И 
вот теперь, когда ребята по. 
пали а большой просвещен
ный город, где без всякого 
перехода начинают впрямую 
работать с электронио-ком. 
пьютерной техникой, пости
гать сложнейшие категории, 
они, вьшьгрнувшие -из кино
сюжетов, приготовленных 
для слаборазвитых стран, 
нередко испытывают стрес
сы психологического харак
тера.

— Да, это очень серьез
но. И не видеть это может 
только предельно равнодуш
ный или лукавый. Видимо, 
проблема перестройки кино 
давно назрела, но, к сожа
лению, не находила своего 
разрешения. Вот вы замети
ли пристрастие к индийским 
фильмам. Свидетельством 
тему являются и письма в 
газету девочек старшего 
возраста, живущих в раз
ных районах нашей облас
ти, с просьбой сообщить ад
рес учебного заведения, «где 
можно выучиться на ин
дийскую киноактрису»...

— Конечно, это ненор
мально, что девушки, пред
ставляющие одну из самых 
передовых, стран мира, жи
вут в облаках сомнитель
ных грез, да еще навеян
ных. как правило, ремес
ленниками от, кинематогра
фа, Разумеется, и в индий
ском кино есть свои нацио
нальные шедевры, но поток 
П'-евдонародных мелодрам 
состоял из десятков и сотен 
названий.

Сейчас будет качественно 
обновляться и изменяться 
наш экран, в кинематогра
фе происходят процессы,

. призванные остановить се
рый поток бездарных кар
тин. вернзгть советскому ки
но его авторитет.

Молодежь надо готовить 
к.' восприятию этого нового 
кино и уже сейчас думать 
над формами более актив
ного содружества лектора и 
аудитории, профессионала 
и зрителя, проявления их 
гражданского отношения к 
тому, что они видят на 
экране. Мне кажется, что 
настала пора поисков пу
тей совершенствования и 
работы межвузовского сту
денческого университета; 
может быть, пора широко 
создавать в Томске и об- 
ласта молодежные клубы 
кинолюбителей. Кроме то
го, полагаю, что. пользуясь 
нашим сотрудничеством. 
Томск должен посылать во 
ВГИК для обучения на фа
культете киноведения «свои» 
кадры, которые могли оы 
потом возглавить, развер
нуть и вести своими ква
лифицированными силами 
широкую и̂ умную пропа
ганду этого важнейшего из 
искусств.

— Вера Владимировна, 
на ваш взгляд, замет
но ли какое-нибудь поло
жительное движение в ра
боте кинофакул^тета, ви
дите ли вы результаты ва
шей (и нашей) работы?

— Да, вижу. Понача
лу было гораздо труд
нее овладеть вниманием ре' 
бят, стоило больших усилий 
включить их в разговор, по
лучить ожидаемую реакцию. 
А сейчас, мне кажется, у 
СУИ есть авторитет, хоро
шая репутация, которая пе
редается от поколения ' к 
поколению.

Если раньше мы начина
ли при пустом зале, то те
перь аудитория стабильна, 
ребят во много раз больше. 
И если им раньше было все 
равно, что смотреть, то те
перь они ждут талантливых 
фильмов. Вопросы бывают 
умными, говорящими о 
том, насколько интересно 
они думают, и не только о 
кино, но и о жизни, о сво
их современникйх. Слушая 
их, веришь, что, научив
шись разбираться в эстети
ке фильма, оценивать героя 
по поступкам, эти молодые 
люди в жизни не будут 
равнодушны, а будут всег
да искать и находить ее 
истинный смысл и интерес. 
И хорошо, что кинофакуль- 
тет работает сразу такими 
большими коллективами. 
Конечно, лектору и органи
заторам трудно, но зато 
происходит коллективное 
единение, «заражение» оо- 
щими идеями, общими эмо
циями. Это очень важно в 
нашей разъединенной жиз
ни — чтобы молодые люди 
вместе переживали что-то 
хорошее.

— И в  заключение, есть 
ли у вас какие-то частные 
замечания н пожелания?

— Студенты Томска — это
очень красивые люди, лица 
сидящих в зале просто про
сятся на цветной экран. И 
я любуясь ими, часто ду
маю: (как жаль, что руко
водители города не видят 
студентов на лекциях. Ес
ли бы видели, то, наверное, 
нашли бы более подходя
щее помещение для этих 
занятий, чем 308-я аудито
рия 8-го корпуса ТПИ. ли
шенная элементарных
удобств. В предыдущие го
ды наши занятия проходи
ли в Доме офицеров и в 
ДК ТЭМЗа. Теперь они на 
ремонте. Нынче осенью од
но из занятий было в зале 
Дома союзов — оказьгаает- 
ся, есть в городе прекрас
ные, подходящие для наших 
забот места. Стоит ли «оое- 
регать» их от студентов? А 
если бы торговые работни
ки видели студентов на за
нятиях. наверное, захотели 
бы одеть их не так дорого, 
тяжело, как сейчас, но со
временнее, изящнее и на
ряднее.' Разве не радостнее, 
не легче жизнь, когда кра
сота и бесценное содержа
ние и1юлодости гармонируют 
с простотой и удобствами 
молодежных одежд и ве
щей?

Желаю томичам хорошего 
начала нового года, препо
давателям и студентам — 
счастливой сессии.

Записала
Р. КОЛЕСНИКОВА.

НА СПОРТИВНЫХ

ДШВАЛИФИКАЦНЯ 
ЗА ДРАКУ

ПРАГА. Беспрецедент
но завершился чемпионат 
мира по хоккею среди 
молодежных команд (до 
20 лет) — лишь шесть 
сборных остгшись в ито
говой турнирной таблице. 
Две команды — СССР и 
Канады — бьши дисква
лифицированы.

...На 14-й минуте второ
го периода, когда канад
цы вели со счетом 4:2, 
началась драка с участи
ем всех игроков, как на
ходившихся на льду, так 
и запасных, выскочив
ших туда со скамеек. По
пытки судей — норвежца 
Реннинга, поляка Горско
го и финна Помоэлла — 
остановить разбушевав
шихся хоккеистов не 
имели успеха. В итоге 
арбитры попросту поки
нули площадку.

После экстренного об
суждения инцидента пре
зидент Международной 
федерации хоккея Гюн
тер Сабецки сообщил, 
что решение о прекраще
нии матча было правиль
ным, сборные СССР и

Канады дисквалифициро
ваны, а результаты мат
чей с их участием, что
бы не ущемлять интере
сы других команд, остав
лены в силе. Дальнейшее 
разбирательство инци
дента состоится во время 
конгресса Международной 
федерации хоккея в пе
риод апрельского чемпи
оната мира в Вене.

Золотые медали впер
вые в истории этих тур
ниров достались Хоккеи
стам Финляндии, которые 
в последний день турни
ра победили сборную • 
Чехословакии — 5:3; 'У ' 
чехословацких хоккей- i 
стов — «серебро», Брон- | 
зовые награды достались | 
шведам, выигравшим в | 
этот день у команды 
США — 8:0. i

* • •
— То, что произошло 

на чемпионате молодеж
ных команд, глубоко огор
чительно, — сказал кор
респонденту ТАСС на
чальник Управления хок
кея Госкомспорта СССР 
А. КостркЗков. — Пока 
нельзя говорить, кто 
прав, кто виноват, так как 
команда еще не верну
лась в Москву. И все' же 
считаю, что ойравданий 
для этого нет и не' может 
быть. Управление и. Фе
дерация хоккея СССР в 

ижайшее время прове- 
т разбор выступления 

молодежной команды на 
чемпионате, и виновные в 
инциденте будут строго 
наказаны.

Корр. ТАСС.

ЯНВАРЬ. МОРОЗ. Фото в. Вейлерта.

ПЕРВОЕ ОЧКО
В играк очередного ту

ра на первенство СССР в 
третьей группе первой 
лиги соперником тонцско- 
го «Нефтехима» бы л ' ке
меровский «Кировец». В 
первой встрече, прошед
шей с заметным преиму
ществом гостей (а в их 
составе было 6 бывших 
хоккеистов команды выс
шей лиги «Кузбасс»), то
мичи проиграли — 2:8.

Похоже, победа с убе
дительным счетом ' наст
роила спортсменов «Ки
ровца» на легкий успех и 
во втором матче. Рости 
не стремились вести ак
тивные действия в оборо
не и в атаке. Надеясь на 
опыт и мастерство от
дельных своих хоккеи
стов, кемеровчане постро
или игру на индивиду
альных прорывах. ПО.ЭТО-

.му матч проходил с пе
ременным успехом, а 
атаки накатывались то 
на одни, то на другие во
рота. Преимущество опыт
ных хоккеистов «Киров
ца» не было заметным.

Правда, за шесть минут 
до финального свистка 
они вели в счете — 4:3. 
Но наступление томичей 
завершилось точным уда
ром С. Шабалина. В ито
ге — ничья. Авторами го
лов у «Нефтехима» стали 
Д. Ефанов (4) и С. Шаба
лин (2). В. ПОПЕЛЬ.

ДОР ОГ ИЕ  Д Р У З Ь Я !
Томский горком ВЛКСМ, 

Дворец пионеров и школь- 
HjtK«fe впервые проррдят 
конкурс дворовых гитари
стов «Мы и гитара».

Старшеклассники и уча- 
щиеся профтехучилищ!

Вкли вы любите петь и 
играть на гитаре, если вас 
с удовольствием слушают 
одноклассники и друзья во , 
дворю, мы приглашаем вас

принять участие в нашем 
конкурсе.

Вам предоставляется воз. 
можность исполнить свои 
любимые песни, познако
миться с творчеством го. 
родокого :ifny6a. самодея. 
тельной песни «Пьеро», ус. 
лышать новые песни, поена, 
комитьоя с новыми друзья
ми.

' Любой желающий может 
принять участие в конкур.

се, для этого н€обхоДи.мо 
подтвердить свое y4a<iTHe 
по телефонам 3.48-86, 
3.31-09.

Конкурс состоится 11 ян
варя, в 16 час,, в помеще
нии Дворца пионеров и 
школьников по адресу: ул. 
Вершинина, 17.

Приглашаем всех желаю
щих!

Томский горком ВЛКСМ.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

7 января — облачно с про. 
яснениями, временами сла
бый снег, ветер 'юго-восточ. 
ный, 7—12 метров в секун.

ду, темпе1ратура 14—19, ме. 
стами 22—27 градусов моро
за. В Томске — 15—17 гра. 
дусов ниже нуля.

8 и 9 ятааря ожидается 
облачная погода с проясяе. 
ВИЯМ И, 8 январ1( ' местами 
слабый снег, 9-го—без осад
ков, ветер северо-восточный,

3— 10 метров в секунду. Тем. 
пература 8 января ночью и 
днем —35—40, по Югу —23— 
28 градусов ниже нуля. 9 
января ночью — 40—45 гра
дусов мороза, по северу — 
до 50, днем — 31—37, по се
веру — до 42 градусов моро
за.

Телевидение
СРЕДА, 7 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
7.10 — Мультфильм. 7.20 —
Поет и танцует молодость. 
7.30 — «Время». 8.15 — «Те
геран-43». 1-я и 2-я серии. 
10.40 — «Сегодня в мире».

С 10.55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15

«Пусть всегда будет солнце». 
И Всесоюзный фестиваль са- 

’модеятельного творчества. 
17.20 — «Томь: драма с откры
тым финалом». Премьера до
кументального фильма. 17.40— 
«Кампучия: путь возрожде
ния». Киноочерк., 17.55 — Гос- 
приемка: борьба за качество. 
19.05 — «Поет Ярослав Евдоки
мов». Фильм-концерт. 19.35 — 
Новости. 19.45 — «Тегеран-43». 
2-я серия. 21.00 — «Время». 
21 35 — «В гостях у журнала 
«Огонек». 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — «Мир, и моло
дежь*.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.15 — Утренняя гимнасти
ка. 8.35 — «Монологи хмурого 
человека». Документальный те
лефильм. 9.00 — «Умелые ру
ки» 9.30 — Играет оркестр 
духовых инструментов ГАБТа.
9.50 — «Мамина шкала». 
10,20 — «Волшебные краски». 
Сказки советских писателей. 
11.05 — Немецкий язык. 11.35 
— «Выше радуги». 2-я серия.
12.50 — Звучат народные ме
лодии. 13.20 — «Моя улица». 
Художественный телефильм.
14.35 — «Взгляд». Докумен
тальный телефильм. 15,05 — 
Новости.

С 15.10 до 17.45 .— перерыв 
17.45 — Новости.

ТОМСК
18.00 — «Крылатые весла 

томских гребцов». 18.35 —
«Змеиный яд». Документаль
ный телефильм. 19,00 — «День 
области». 19.15 — «Одного ва
ла... мало». О качестве продук
ции Томского гормолзавода.
19.35 — «Там, где растут кам

ни». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
20.00. — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Танцевальный ка
лейдоскоп»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

Премьера телевизионного ху
дожественного фильма «Осо
бые обстоятельства». 1-я се
рия. 22.45 — «Свидание с Со- 
фиевкой». Документальный те
лефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.45 — Новости. 18,00 —
«Вас приглашает Катри-Хеле- 
на» (Финляндия) 18.50 —
Мультфильм. 19.15 — Баскет
больное обозрение. 20,00 —
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Мастерская природы 
и мы». О науке бионике.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. i
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

7 января. «Трудные родите
ли» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
7 января. «Мм вам раееиа- 

жам сказку» ■— 10. 14. Ново
годний бал — дискотека для 
молодежи — 18

Дворец зрелищ 

и спорта
7 января. Большое цирковое 

представление «НОВОГОДНИЙ 
КАРНАВАЛ». Аттракциои-спеи- 
таиль «Русский СамсОн со 
львами» — 19.

Бюро по трудоустройству населения приглашает на работу 
В НОВЫЙ ОТКРЫВАЮЩИЙСЯ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ФИЛАРМОНИИ: старшего тех
ника-энергетика, техника по вентиляции к кондициони
рованию, начальников служб—старшего инженера венти- 
лиции к холодильного оборудования, старшего инженера 
радиоэлектронного оборудования, главного художника, 
заместителя главного бухгалтера, старшего бух
галтера, экономиста, машиниста сцены 1-й кате
гории, машиниста сцены 2-й категории, портного 
но пошиву, столяра по ремонту мебели, уборщицу произ. 
водетвённых помещений (работа дневная), уборщицу об
щественных туалетов, дворников, штукатура-маляра, 
кассиров, старшего контролера-билетера, билетеров, шо
фера на автобус^ старшего кладовщика.

Приглашаются пенсионеры.
Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро но тру

доустройству васеления.

Кино
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 января, «День гнева» — 

9. 16-10. 18-10, 20, 21-30. «Ка
питан «Пилигрима» — 12-30,
14-10. «Приключения пана 
Кляксы» (2-я серия)—10-50.
г  имени М. ГОРЬКОГО

7 января. «Хорошо сидим» — 
8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-40. 20-20, 22. «Борис Году
нов» (две серии) — 9, 12, 15.
18, 21 «Приключения Бурати- 
но» — 9, 10-20, 11-40, 13. 14-20. 
«Раймонд Паулс. Работа и 
размышления» — 16-20, 17-25,
18- 30. «Тема» — 19-35.

«ОКТЯБРЬ»
7 января. «Новогодний сюр

приз» .(мультсборник для 
взрослых) — 8-40, 16-20, 18.
19- 40, 21-20. «Боцман и попу-
гай» — 10-30, 14-30. «Хорошо 
сидим» — 9. 10-40, 12-20. 16.
17-40, 19-20, 21. Мультсборник 
«Новогодний сюрприз»—14-10.

«ПИОНЕР»
7 января. Мультфильм «Ма

ленькая волшебница» — 9. 11,
13. «Садко» — 15, 17 «Чело
век-амфибия» — 19, 21.

имеям И. ЧЕРНЫХ
7 января. «Прости» — 9,

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-80. «Год теленка» — 9, 
10-40. 16. 17-50, 19-40, 21-30.
«Зловредное воскресенье» —
14. Викторина по правилам 
дорожного движения. Сборник 
«Ералашей» — 12-20.

«СИБИРЯК»
7 января. «После дождичиа, 

а четверг...»—9-20, 11, 12-40,
14-20. «Каи три мушкетера»
(две серии) — 16. 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
7 января. «Новые амазонки»

— 15, 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
7 января. «Жестокость» —

19. 20-30.

Омский ветеринарный ин
ститут ПРОДОЛЖАЕТ
ПРИЕМ студентов на заоч
ное обучение.

Прием заявлений от вете. 
ринарных фельдшеров — до 
15 января. К заявлению при
лагаются; документ о среднем 
специальном ветеринарно.м 
образовании (в подлинни. 
|ке), произеюдстводная ха
рактеристика, когшя трудо
вой книжки, медицинская 
справка по форме №086/у, 
6 фотокарточек размером 
3X4 см.

Вступительные экзамены 
—с 1 января по 15 февраля 
(по вызову).

Документы направлять по 
адресу: 644007. Омск, ул. Ок- 
7Ь0рьская, '92, ветеринар
ный институт, заочный фа
культет.

Бюро но трудоустройству населения совместно е 
учебно-производственным комбинатом облбытуправле- 
ния проводят ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР на курсы 
часовщиков по ремонту часов, срок обучения — 12 меся
цев.

С 1 февраля — на курсы .портных верхней одежды 
(срок обучения — 18 месяцев), парикмахеров (срок обу
чения —  5 и 7 месяцев).

Принимаются лица не моложе 17 лет, вьшлачивается 
стипендия.

Лица, проживающие в районах области, берут на
правления в районных производственных управлениях и 
на время учебы обеспечиваются общежитием.

Здесь же (ул. И. Черных, 101, 3-й этаж) 1принимаются 
заказы на пошив мужских пальто, костюмов и брюк, 
С!тоимость пошива — со скидкой 30 процентов от стоимо
сти пошива в мастерской.

За направлениями обрищаться; г. Томск, пр. Кирова, 
17, в бюро по трудоустройству, или его филиалы — ул. 
Бердская, 18; ул. Пушкина, 71. Справки по тел. 5-73-31, 
5-73-43, 5-73-34.

ВНИМАНИЮ ВЬШУСКНИКОВ 
СРЕДНИХ ППСОЛ. ТЕХНИКУМОВ И ПТУ!

Электрофизический факультет совместно с НИИ 
электронной интроскопии 'При Томском ордена Октябрь
ской Революции и ордена Трудового Красного Знамени 
политехническом институте им. С. М. Кирова 14 января, 
в 15 час. 30 мин. в 234-й ауд. главного корпуса ТПИ (пр. 
Ленина, 30) проводит «день открытых дверей».

Уважаемые выпускники средних школ, уволенные в 
запас военнослужащие, рабочие и колхозники, готовящие
ся поступать на электрофизический факультет, перед 
вами с информацией о факультете и специальностях вы
ступят директор НИИЭИ профессор В. Л. Чахлов, де
кан факультета В. М. Лисицьш, заведующие кафедрами. 
Для вас будет проведена экскурсия по лабораториям 
НИИЭИ и факультета.

Подробную информацию о специальностях факуль
тета вы можете также получить в режиме диалога с ЭВМ 
в профцеятре ТПИ (ауд. 123'-я главного корпуса, пр. Л е
нина, 30). С 7 по 13 января будет работать автоматизиро
ванный консультационный пункт электрофизического 
факультета. Время работы — с 16 до 19 часов. Всех, кто 
интересуется новейшими достижениями лазерной техни
ки и голографии, электроники, измерительной и меди
цинской техники, новейшими техническими средствами 
интроскопии, приглашаем к нам на «день открытых 
дверей». Справки по тел. 99-25-21.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ ►]
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общеетеенной приемной — 1-36-00, отдела об'ьявлений—1-06-02; областной журналнетсной организации — 1-2840.

Томский горпромторг сов
местно с городским бюро по 
трудоустройству насодения
приглашают на работу: про
давцов всех категорий, уче
ников продавцов, кочегара.

старших кассиров, кладов, 
щиков, водителей на маши- 
ны «Ж ук» и «ЕрАЗ».

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству населения, спра
вки по телефону 2-23-66.

Коллектив научно-иссле
довательского института 
прикладной математики и 
механики выражает глубо
кое соболезнование сотруд
никам института Е. И. По- 
Горелову и 0. И. Погорело- 
ву по поводу смерти отца 

ПОГОРЕЛОВА 
Ивана Васильевича.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о скоропостиж
ной смерти

ОЛЕНИНОИ 
Тамары Яковлевны.

Вынос тела — 7 января, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной.

Коллектив Томского авиа- 
предприятия' выражает глу
бокое соболезнование инже
неру П. И. Беляеву по пово
ду смерти жены

БЕЛЯЕВОЙ 
Татьяны Яковлевны.

Томский комбикормовый 
завод выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким в связи со смер
тью

КУТАШИНА
Владимира Ефимовича.

{■

редактора — 1-0042, 1-Э7-05; ото. сеиретаря — 1-324*; секрета,Н(ата — 1-40-20; отдела 
1-27-00; отдела нефтагеологии и строительства — 1-27-28, 1-36-44; агропромышленного
культуры и спорта — 14541, 143-32; отдела eeaerextire строите листва и быта—1-30-58, \
в Колпашеее — 38-58, еоОственноге иорреспондеста а Стрежевои — 34341;
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